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Госзакупки

ГосзакупкикоЛоНка РЕДакТоРа

В сВоЕм пРаВЕ
прошлый год был богат на собы-
тия, которые оказали и еще будут 
оказывать серьезное влияние на 
российское правовое поле. Внесены 
поправки в Трудовой кодекс, регла-
ментирующие удаленную работу: 
теперь и работодатель, и наемный 
сотрудник получили более четкое 
представление о том, какими права-
ми и обязанностями они обладают. 
пандемия рано или поздно закон-
чится, а вот вернуть в офисы зна-
чительную часть персонала будет, 
скорее всего, невозможно. Впрочем, 
сейчас уже и работодатели поняли, 
что удаленная работа имеет свои 
плюсы. На этом фоне урегулирова-
ние трудовых отношений в новых 
условиях было необходимо.

к значительным событиям в об-
ласти юриспруденции многие от-
носят изменение в подходе к взы-
сканию с должников имущества. 
конституционный суд разрешил 
изымать у банкротов единственное 
жилье, если оно относится к роскош-
ному (или избыточному). Взамен 
него должнику нужно предоставить 
недвижимость по нормам соцнайма. 
Юристы говорят, что это решение 
окажет серьезное влияние на дела 
о банкротствах физлиц.

серьезные подвижки произош-
ли в налоговом законодательстве: 
например, отменен единый налог 
на вмененный доход, который про-
существовал более двадцати лет. 
Для малого и среднего бизнеса это 
стало значительным ударом. зато 
серьезные налоговые льготы нача-
ли действовать для предприятий IT-
отрасли. Российские производители 
софта и так занимают достаточно 
прочные позиции, а подобные сти-
мулы подстегнут дальнейшее раз-
витие отрасли. 

Если же говорить о правовом ре-
гулировании политического устрой-
ства, то в конце года был принят 
закон о публичной власти России, 
который, как считают юристы, по 
сути, превращает страну в унитар-
ное государство и окончательно 
сводит к декоративному уровню ее 
федеративное устройство. каки-
ми будут последствия этого шага, 
мы, вероятно, увидим в ближайшие 
годы. 
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ВаЛЕРиЙ ГРиБаНоВ,
РЕДАКТОР business guide

«юРИДИчЕСКИЕ ИТОгИ гОДА»

По оСТРой ГоСУдАРСТвЕННой 
НУждЕ в 2021 ГодУ в 44-фз о ГоСзАКУПКАх и РАзличНыЕ 
ПодзАКоННыЕ АКТы вНЕСЕНо БолЕЕ 300 ПоПРАвоК. чАСТь из Них 
УжЕ вСТУПилА в СилУ или эТо ПРоизойдЕТ в САмоЕ БлижАйшЕЕ 
вРЕмя. эКСПЕРТы ПолАГАюТ, чТо дАжЕ ПоСлЕ оБНовлЕНия  
воПРоСы К зАКоНУ вСЕ ЕщЕ оСТАюТСя. ПОлиНА МАКАРОвА

Закон «О госзакупках» (44-ФЗ) действует 
с 2014 года. Он пришел на смену 94-ФЗ, 
который также регламентировал порядок 
размещения заказов на поставки товаров, 
услуг и работ для государственных нужд, 
заключение контрактов и их закрытие. 
Смысл замены одного на другой состоял в 
том, чтобы, как говорится, «улучшить, рас-
ширить и углубить». Но получилось опять 
же «как всегда». Нынешний 44-ФЗ по-
прежнему неидеален. Впрочем, законода-
тели не оставляют попыток довести его до 
ума. По некоторым оценкам, только в 2021 
году в закон и связанные с ним подзакон-
ные акты было внесено до 300  правок. 
Многие из них уже вступили в силу с 2021 
года или начнут действовать с нынешнего.

По просьбе BG эксперты назвали пять, 
по их мнению, самых значимых измене-
ний. В первую очередь к таковым можно 
отнести все, что связано с цифровизаци-
ей. Например, электронное актирование 
(документальная фиксация факта) и об-
жалование через личный кабинет Единой 
информационной системы (ЕИС), уточня-
ет Елена Ежова, эксперт сервиса «Кон-
тур.Торги». «Электронное актирование 
позволит уйти от обмена закрывающими 
документами „на бумаге“, контролировать 
каждый шаг, каждое действие сторон по 
контракту,— поясняет эксперт.— Обжало-
вание через госпортал сократит ошибки 
при подаче жалоб, подтягивая автомати-
чески часть данных для составления до-
кумента». 

«Новые возможности по обжалованию 
электронных закупок через ЕИС значимо 
сокращают риски несоблюдения сроков 
подачи жалобы, упрощают взаимодей-
ствие между контролирующим органом и 
подателем жалобы»,— соглашается с кол-
легой Альберт Трофимов, старший юрист 
Versus.legal.

Второе важное изменение — сокра-
щение времени, в течение которого не-
обходимо оплатить госконтракт. Тро-
фимов уточняет, что с 14 мая 2021 года 
федеральные заказчики для контрактов в 
2021 году должны предусмотреть сокра-
щенный срок оплаты — 10 рабочих дней 
с даты подписания документа о приемке. 
Для контрактов с 2022 года по общему 
правилу срок оплаты также сокращается  
с  30 до 10  дней. «Сокращение сроков 
оплаты по новым контрактам направле-
но не только на оптимизацию бюджетных 
расходов, но и на скорейшее финансиро-
вание добросовестных поставщиков»,— 
добавляет эксперт.

Третье изменение — из закона убирают 
способы закупок, которые показали себя 
менее востребованными, неэффективны-
ми и сложными в применении. «Сейчас 
насчитывается 11 способов конкурентных 
закупок, и везде действуют свои правила. 
С 2022 года останется только три: запрос 

котировок, аукцион, конкурс в электрон-
ной форме. А  чем меньше способов за-
купки, тем эффективнее можно готовить 
документацию и не путаться в требовани-
ях»,— поясняет Анна Филоненко, предсе-
датель Центра общественного контроля.

Четвертое изменение касается сроков 
проведения закупок, в том числе при под-
писании контракта: они сократятся. «То-
вары, работы, услуги при сокращенных 
сроках более оперативно будут приобре-
таться заказчиками, а значит, быстрее бу-
дут выполняться госзадачи, к примеру, ре-
монт дорог, зданий, обеспечение больниц 
лекарствами»,— поясняет госпожа Ежова. 

Кроме того, с 1 июля 2022 поменяют по-
рядок одностороннего отказа заказчика 
от исполнения госконтракта, добавляет 
Ольга Дученко, адвокат, старший юрист 
корпоративной и арбитражной практики 
АБ «Качкин и партнеры». «В  случае от-
каза от исполнения контракта, заключен-
ного по итогам электронной процедуры, 
заказчик будет формировать решение с 
использованием ЕИС и подписывать его 
усиленной электронной подписью,— объ-
ясняет эксперт.— Такое решение не позд-
нее одного часа с момента его размеще-
ния в ЕИС направят поставщику. Датой 
поступления поставщику решения будет 
считаться дата размещения решения в 
ЕИС в соответствии с часовой зоной, в 

которой работает поставщик». Впрочем, 
по мнению госпожи Дученко, хотя порядок 
одностороннего отказа заказчика будет 
сокращен и упрощен, вряд ли это хорошо 
отразится на поставщике.

И, наконец, пятое изменение — вводит-
ся универсальная предквалификация. То 
есть при проведении любой конкурентной 
закупки с ценой контракта от 20 млн руб- 
лей заказчик будет требовать от участ-
ника, чтобы тот имел за три предыдущих 
года успешный опыт исполнения контрак-
тов (не менее 20% от цены проводимой 
закупки). Как поясняют эксперты, уни-
версальная предквалификация должна 
будет действовать, если не применяется 
специальная предквалификация. Послед-
няя действует в отношении госзакупок в 
сфере строительства, госзакупок про-
дуктов питания. «Введение единой уни-
версальной предквалификации позволит 
допускать к торгам только квалифициро-
ванных участников с нужным опытом и ка-
драми»,— подчеркивает госпожа Ежова.

Кроме того, эксперты отмечают, что с 
середины 2021 года изменился порядок 
внесения информации в Реестр недобро-
совестных поставщиков (РНП). По словам 
госпожи Дученко, теперь в РНП включа-
ется информация не обо всех участниках 
корпоративного юрлица, а о тех, что спо-
собны оказывать влияние на деятельность 

по НЕкоТоРым оцЕНкам, ТоЛько В 2021 ГоДу В закоН «о Госзакупках» и сВязаННыЕ с Ним поДзакоННыЕ акТы БыЛо 
ВНЕсЕНо До 300 пРаВок
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Госзакупки пРямая РЕчь

«ПРоизошЕл  
ПЕРЕход  
оТ фЕдЕРАТивНоГо 
К УНиТАРНомУ  
ГоСУдАРСТвУ» BG оБРАТил-
Ся К чиТАТЕлям С ПРоСьБой оТвЕТиТь НА 
воПРоС, КАКоЕ СоБыТиЕ в оБлАСТи ПРАвА 
Было в ПРошлом ГодУ в РоССии САмым 
зНАчимым. РАзБРоС мНЕНий Был ожидА-
Емо шиРоК, Но вСЕ-ТАКи оТвЕТы можНо 
СиСТЕмАТизиРовАТь в НЕСКольКо оСНов-
Ных ГРУПП. КТо-То СчиТАЕТ вАжНыми 
измЕНЕНия в НАлоГовом зАКоНодАТЕль-
СТвЕ, КомУ-То вАжНыми ПоКАзАлиСь из-
мЕНЕНия в зАКоНодАТЕльСТвЕ о БАНКРоТ-
СТвЕ, А КТо-То ПолАГАЕТ, чТо в ПРошлом 
ГодУ ПРоизошли КлючЕвыЕ ПЕРЕмЕНы  
в УСТРойСТвЕ УПРАвлЕНия СТРАНой.

РомаН чЕРНышоВ,  
старший юрист юридической компании Юко: 
— Главное событие года в области россий-
ского права — вынесение Конституционным 
судом (КС) постановления от 26.04.2021  
№ 15-П, переломившего практику по вопро-
су обращения взыскания на единственное 
жилье гражданина-банкрота. КС отметил, 
что ст. 446 ГПК РФ не может служить ос-
нованием безусловного отказа в обраще-
нии взыскания на жилое помещение. Суды 
вправе отступить от исполнительского 
иммунитета при условии предоставления 
должнику жилья, пригодного для прожива-
ния самого должника и членов его семьи. 
Причем площадь такого жилого помещения 
должна быть не меньше, чем по нормам 
предоставления жилья на условиях соци-
ального найма, а располагаться помещение 
должно в пределах того же поселения, где 
проживают должник и члены его семьи. По-
сле вынесения данного постановления на-
чала меняться и практика Верховного суда.

сЕРГЕЙ сосНоВскиЙ,  
руководитель налоговой практики  
«пепеляев Групп»:
— Во-первых, произошел тектонический 
сдвиг: отказ от плоской ставки НДФЛ 13%, 
которая действовала двадцать лет и ста-
ла символом отечественной налоговой 
системы и примером для других стран. 
Мы вернулись к прогрессивному налого-
обложению: 15% на доходы свыше 5 млн 
рублей в год. Во-вторых, впервые в рос-
сийской истории принято решение денон-
сировать договор об избежании двойного 
налогообложения — с Нидерландами. 
Этот закон непосредственно затронет 

только тех, кто имеет дела с голландскими 
компаниями. Но и остальным стоит сле-
дить за новостями — уже идут переговоры 
об изменении договора со Швейцарией и 
вроде бы с Сингапуром.

коНсТаНТиН ДоБРыНиН,  
статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов 
РФ, старший партнер Pen & Paper:
— Главным юридическим и при этом по-
литико-историческим событием ушедшего 
года является появление в России единой 
системы публичной власти. На наших гла-
зах фактически произошел переход от фе-
деративного (во многом декларативного) 
к де-факто унитарному государству. Пока 
еще не империя, но все к этому идет. По-
тому что, как мы все помним, СССР тоже 
был объявлен федерацией, но являл при-
мер жестко унитарного союза. То же 
произошло и с современной Россией за 
прошедший год после великой конституци-
онной реформы имени сенатора Клишаса. 
Ведь новая Конституция стала водораз-
делом между новейшей российской исто-
рией девяностых и нулевых и новоимпер-
ской российской историей, в которую мы 
сейчас погружаемся. С этого года страна 
начинает жить в принципиально новой, 
постсоветской системе государственной 
власти. Я уже как-то называл ее, в порядке 
инициативного введения нового политико-
правового термина, «аналоговая монар-
хия». Суть ее проста и заключается в том, 
что Россия предлагает себе и миру новую 
концепцию не столько разделения властей, 
сколько распределения властей внутри 
единой государственной власти. По-моему, 
глобальнее события быть не может. ➔ 48

этого лица. «Под таковыми понимаются 
участники, владеющие самостоятельно 
или совместно с аффилированными лица-
ми более чем 25% акций (долей, паев) юр-
лица,— уточняет госпожа Дученко.— Это 
важно для бизнеса, поскольку раньше в 
РНП могли включить сведения об участни-
ке, даже если по факту он никак не мог 
повлиять на действия или бездействие по-
ставщика». Кроме того, в законе установ-
лены основания, по которым информация 
исключается из РНП досрочно, до исте-
чения двух лет. Это может быть сделано 
на основании решения суда о признании 
недействительным акта антимонополь-
ного органа о включении информации в 
РНП или одностороннего отказа заказчи-
ка от исполнения контракта; либо на ос-
новании информации, подтверждающей 
невозможность влияния лиц на деятель-
ность участника закупки. Раньше исклю-
чить информацию из РНП досрочно было  
сложнее.

пРазДНоВаТь РаНо В целом обновле-
ние 44-ФЗ эксперты оценивают положи-
тельно. Как отмечает господин Трофимов, 
«ряд изменений, которые должны опти-
мизировать различные этапы взаимодей-
ствия с публичным заказчиком, будь то 
заключение, исполнение, расторжение 
контрактов или контроль, принят в инте-
ресах бизнеса». В  свою очередь, госпо-
жа Филоненко надеется, что увеличится 
количество закупок у субъектов малого 
предпринимательства и социально ориен-
тированных некоммерческих организаций 
с 15 до 25%.

Однако праздновать победу эксперты 
не спешат. Виден двойственный эффект 
от изменений, указывает Елена Ежова. 
«Несомненно, с одной стороны, поправки 
приведут к выбору надежных компаний в 
качестве поставщиков, уменьшению руч-
ного труда в процессе закупки, сокраще-
нию бумажной работы, прозрачности и 
цифровизации всех действий, что даст за-
щиту от недобросовестности и сговоров. 
Как следствие — развитие честной конку-
ренции, возможность получить свои день-
ги за тендер быстрее»,— говорит эксперт. 
С другой стороны, слишком много новых 
правил вводится практически одновре-
менно. Бизнесу требуется время, чтобы 
к введенным нормам привыкнуть, изучить 
их в теории и на практике. Ведь поменял-
ся не только 44-ФЗ, но и подзаконные 
акты — постановления, приказы, методи-
ки. Кроме того, усложняются правила на-
ционального режима и дополнительные 
требования к участникам закупок по ст. 31 
44-ФЗ. «Поэтому есть опасения, что в на-
чале года будут ошибки, отклонения, не 
исключены срывы подписаний контрактов 
по субъективным причинам (из-за челове-
ческого фактора), будет и недопонимание 
отдельных нюансов нового законодатель-
ства, несоблюдение сроков»,— полагает 
госпожа Ежова.

мы жДЕм пЕРЕмЕН Несмотря на боль-
шое количество поправок, вступивших 
в силу в 2021 году и тех, которые начнут 
действовать в ближайшее время, законо-
датели готовят новый пакет изменений. 
Проектов на рассмотрение у законодате-
лей сейчас много, говорит госпожа Ежова. 
«К примеру, хотят утвердить особенности 
описания некоторых товаров, по которым 
в обязательном порядке заказчики долж-
ны будут прописывать экологические 
требования и возможность повторного ис-

пользования товара. Норма будет распро-
страняться на изделия из бумаги бытового 
и санитарно-гигиенического назначения, 
покрытий при ремонте, удобрений»,— на-
поминает эксперт. Также хотят предус-
мотреть полный переход на электронный 
формат взаимодействия между Минпром-
торгом, Торгово-промышленной палатой и 
заявителем, расширить перечень случаев, 
когда необходима специальная предква-
лификация. 

Впрочем, даже учитывая грядущие 
изменения, говорить о том, что закон 
устроит всех, кого он затрагивает, рано. 
Возможности для его улучшения все еще 
есть. «Можно было бы предоставить за-
казчикам право уточнять условия уже по-
данных заявок, как это иногда встречает-
ся в закупках по 223-ФЗ (если разрешено 
положением о закупках заказчика), и со-
ставить перечень таких случаев,— гово-
рит Елена Ежова.— Тогда бы снизилось 
число отказов в допуске. Ведь именно 
мелкие опечатки участника зачастую ста-
новятся формальной причиной для от-
клонения заявки». Также, по ее словам, 
можно было бы унифицировать правила 
по национальному режиму, привести к 
единым принципам по разным видам то-
варов, работ, услуг. «Сейчас имеется до-
вольно высокая разрозненность, из-за ко-
торой путаются и участники (поставщики), 
и заказчики,— замечает эксперт.— Так-
же можно обязать заказчиков подробно 
расписывать необходимость „критичных“ 
требований контракта. К  примеру, очень 
сжатых сроков поставки товара. А  также 
сделать более прозрачным процесс обо-
снования начальной максимальной цены 
контракта, чтобы бизнес мог убедиться в 
наличии требуемого товара на рынке». 

Ольга Дученко уверена, что следу-
ет продолжить курс на упрощение за-
купочных процедур. Альберт Трофимов 
отмечает, что нововведения, связанные 
с электронным документооборотом, не 
столько снимают, сколько порождают но-
вые проблемы. «Как известно, в практике 
регулярно возникают спорные ситуации, 
разрешение которых между сторонами 
контрактов будет происходить уже в су-
дах. В свете этого представление в мате-
риалы судебных дел электронных актов 
будет сопряжено с усложнением в про-
цессе доказывания относимости, досто-
верности соответствующих электронных 
актов как доказательств. В  связи с этим 
необходимо обеспечить бизнесу возмож-
ность просто и оперативно подтвердить, 
что товары, работы, услуги были приняты 
заказчиком. Или что еще труднее — дока-
зать, что, например, работы были предъ-
явлены к приемке в установленном поряд-
ке»,— говорит он.

По мнению Анны Филоненко, для под-
держки добросовестного бизнеса и вы-
ведения с рынка организаций, осущест-
вляющих демпинг цены контракта без 
возможности и намерения его испол-
нения, стоит совершенствовать закон в 
части обеспечения качества и безопас-
ности. «Универсальную предквалифи-
кацию стоило бы также применять для 
сфер, непосредственно влияющих на 
жизнь, здоровье и безопасность граж-
дан. Цена контракта в данных сферах 
должна перестать быть определяющей, 
необходимо учитывать и иные квалифи-
кационные требования, что в совокуп-
ности приведет к развитию надежного 
и компетентного бизнеса»,— уверена 
госпожа Филоненко. n
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БаНкРоТсТВа

БаНкРоТсТВа

РЕволюциоННАя НЕСоСТояТЕльНоСТь  
ПРошЕдший Год СТАл во мНоГом РЕволюциоННым для НЕКоТоРых АСПЕКТов  
БАНКРоТНой ПРАКТиКи, зАПомНившиСь РЕшЕНиями вЕРховНоГо и КоНСТиТУциоННо-
Го СУдов, Повлиявшими НА дАльНЕйшЕЕ РАзвиТиЕ СфЕРы. BG оБСУдил С юРиСТАми 
УвЕличЕНиЕ КоличЕСТвА ПРивлЕчЕННых К СУБСидиАРНой оТвЕТСТвЕННоСТи БизНЕС-
мЕНов и РАСшиРЕНиЕ ПРАКТиКи оСПАРивАНия ТРЕБовАНий КРЕдиТоРов. ЕКАТЕРиНА дАНилОвА

В  2021 году изменения законодательства 
о банкротстве, затрагивающие должников 
всех сфер деятельности, не были масштаб-
ными, однако было значительно углублено 
толкование норм права на уровне судебной 
практики, говорит управляющий партнер 
юридического бюро «Григорьев и партне-
ры» Александр Григорьев.

Руководитель практики реструктуриза-
ции и банкротства Savina Legal Элина Крик-
сина констатирует, что сейчас окончательно 
закрепилась практика, когда субсидиарная 
ответственность перестала быть исключи-
тельной и экстраординарной мерой, кото-
рой называет ее Верховный суд, а стала 
почти неотъемлемой частью банкротных 
процессов. «С  учетом того, что процент 
удовлетворения требований кредиторов в 
делах о банкротстве крайне незначителен, 
законодатель и правоприменительная прак-
тика идут по пути расширения способов за-
щиты прав кредиторов, в том числе путем 
привлечения контролирующих должника 
лиц к различным видам юридической от-
ветственности. Сегодня этот механизм, на-
равне с оспариванием недействительных 
сделок, является главной целью всей проце-
дуры банкротства и зачастую единственным 
способом удовлетворения требований кре-
диторов»,— отмечает госпожа Криксина.

Статистика Единого федерального рее-
стра сведений о банкротстве свидетельству-
ет о росте количества поданных заявлений 
о привлечении к субсидиарной ответствен-
ности: если в 2017 году их было 3652, то в 
2020-м уже 6635. Растет и число тех, кто к 
такой ответственности был привлечен: в 
2017 году их количество составляло 969 че-
ловек, а в 2020-м — 3191.

усТояВшиЙся хаРакТЕР Управляющий 
партнер юридической компании «Один к од-
ному» и арбитражный управляющий Даниил 
Наймушин говорит, что в прошлом году прак-
тика с привлечением к ответственности в 
рамках дел о банкротстве приобрела более 
устоявшийся характер: «Впервые за долгое 
время мы наблюдаем гуманное отношение к 
лицам, входившим в органы управления, но 
не имевшим реальных полномочий по кон-
тролю либо действовавших строго в рамках 
своих полномочий без намерений для причи-
нения ущерба». В случае прекращения дела 
о банкротстве практика, по словам госпо-
дина Наймушина, только начинает форми-
роваться. Среди ее черт — усиление ответ-
ственности за недобросовестные действия: 
сокрытие документов или вывод активов. 

Активное развитие получила практика 
привлечения бизнесменов, исключенных 
из ЕГРЮЛ компаний, добавляет юрист: «Те-
перь руководители бизнеса обязаны дока-
зать разумность и добросовестность своих 
действий, а суды, принимая во внимание 
существующие для кредиторов ограничения 
для сбора доказательств, все чаще оказы-
вают действительное содействие в их сборе 

заинтересованным лицам». По оценке гос- 
подина Наймушина, практика в 2021 году 
развивалась по пути привлечения действи-
тельно недобросовестных руководителей и 
владельцев бизнеса, а риски привлечения 
для предпринимателей, бизнес которых про-
сто не выдержал, становились все меньше.

Несмотря на сохраняющийся рост коли-
чества удовлетворенных исков о привлече-
нии к субсидиарной ответственности, Вер-
ховный суд во втором полугодии взял тренд 
на недопустимость формальных подходов в 
таких делах и на установление справедливо-
го баланса между правами и обязанностями 
кредиторов, арбитражных управляющих и 
контролирующих лиц, говорит юрист «Арби-
траж.ру» Антон Кравченко. 

Такой подход Экономическая коллегия 
Верховного суда (ВС) сформировала в 
определениях по делам о банкротстве АКБ 
«Балтика» и АКБ «Гринфилдбанк». Суд ука-
зал, что необходимо выявлять возможность 
у ответчиков оказывать существенное вли-
яние на деятельность должника и отходить 
от формальной констатации факта наличия 
контроля у любого лица, входящего в струк-
туру управления должником. Кроме того, 
ВС указал, что для привлечения к субсиди-
арной ответственности нужно установить 
негативные последствия такого влияния на 
компанию, а также то, что ответчик являет-
ся выгодоприобретателем таких негативных 
последствий. «Это направлено на сужение 
круга потенциальных ответчиков и позво-
ляет защитить от возможного привлечения 
к ответственности привлеченных специали-
стов, отдельных сотрудников должника, а 
также миноритарных акционеров и менед-
жмент среднего звена»,— резюмирует гос- 
подин Кравченко.

Запомнившимся оказалось и апрель-
ское постановление Конституционного суда 
(КС) по делу Ивана Ревкова, которым он 
допустил при ряде условий изъятие един-
ственного жилья у граждан-банкротов с 

предоставлением взамен более скромного. 
КС ограничил исполнительский иммунитет, 
защищающий единственное жилье граж-
данина-должника от взыскания. Ст.  446 
Гражданского процессуального кодекса 
РФ не разрешает продать такое жилье для 
погашения долгов, даже если оно является 
очевидно роскошным. Это позволяет долж-
никам приобретать недвижимость на заем-
ные средства (без ипотеки), которые они не 
собираются возвращать. Такая проблема 
существовала много лет, и КС неоднократно 
указывал на необходимость корректировки 
ГПК, но Минюст и Госдума рекомендации 
игнорировали. В 2012 году КС прямо обязал 
законодателя определить пределы защи-
ты единственного жилья и разработать по-
рядок обращения на него взыскания, если 
недвижимость явно превосходит разумные 
потребности человека в жилище, а активы 
должника несоразмерны его обязатель-
ствам. Но за девять лет поправки в ГПК так и 
не были внесены. «Данным постановлением 
фактически была сломлена судебная прак-
тика Верховного суда, сформированная им 
в 2020 году, не позволявшая включать в кон-
курсную массу так называемое роскошное 
жилье банкротов с последующим предо-
ставлением им замещающего жилья»,— го-
ворит господин Кравченко.

БоЛьшЕ ВозможНосТЕЙ Впрочем, у 
участников банкротных процессов появ-
ляется все больше возможностей, чтобы 
повлиять на решение суда. В  ноябре Кон-
ституционный суд России в своем постанов-
лении по делу Николая Акимова разрешил 
контролирующим должника лицам (КДЛ) 
оспаривать включенные в реестр требова-
ния кредиторов. Руководители и владельцы 
компаний получат такое право в случае при-
влечения их к субсидиарной ответственно-
сти, что позволит влиять на сумму долгов в 
реестре, от которой зависит размер ответ-
ственности. В целом юристы сходятся в том, 

что это позитивно повлияет на существую-
щую практику. Так, по словам господина 
Наймушина, постановление позволило при-
влекаемым к субсидиарной ответственности 
лицам принимать активное участие в проце-
дурах банкротства, хотя прежде процедуры 
банкротства носили для лиц, прямо не ука-
занных в законе, скорее закрытый характер: 
«Суды формально относились к жалобам и 
возражениям контролирующих лиц, ссыла-
ясь на то, что у них нет статуса участника 
дела о банкротстве, в связи с чем требова-
ния таких лиц фактически оставались без 
рассмотрения».

Александр Григорьев говорит, что приме-
нение постановления КС по делу Акимова на 
практике оценить пока сложно из-за мало-
го количества прошедшего времени: «Уже 
можно спрогнозировать, что, безусловно, 
требования кредиторов будут оспаривать-
ся гораздо чаще, так как контролирующие 
лица, получившие право обжаловать судеб-
ные акты, будут всеми способами пытаться 
уменьшить объем субсидиарной ответствен-
ности». По оценкам господина Григорьева, 
это приведет к усложнению и удлинению 
банкротного процесса: привлеченные к 
субсидиарной ответственности лица будут 
обжаловать подавляющее большинство су-
дебных актов по требованиям кредиторов 
как обоснованно, так и пытаясь недобросо-
вестно затянуть процедуру.

В  постановлении КС также указал, что 
федеральный законодатель вправе устано-
вить правовое регулирование, направлен-
ное на обеспечение баланса интересов всех 
участников правоотношений в рамках про-
цедуры банкротства. Господин Наймушин 
думает, что комплексная реформа институ-
та банкротства нужна, а в данный момент 
на рассмотрении Государственной думы 
находится законопроект, предусматриваю-
щий полное реформирование банкротства 
в России. При этом юрист не считает что не-
обходимо четко прописывать, у кого должны 
быть те или иные права: «Это приведет лишь 
к раздуванию текста закона о банкротстве, 
который и так является чересчур большим 
и переполненным. В любом случае, разби-
раться в каждой конкретной ситуации будут 
суды на местах. Они и должны определять, 
нарушаются ли права и обеспечивается ли 
баланс интересов тех или иных лиц исхо-
дя из каждой конкретной ситуации, как это 
было в деле Акимова».

По мнению господина Григорьева, разум-
ные реформы в этой сфере важны и нужны, 
но для создания устойчивой и справедливой 
практики правоприменения также важны 
стабильность и предсказуемость правового 
регулирования. «Постоянные изменения за-
конодательства идут на пользу, только если 
они тщательно обдуманы. В ином случае 
предприниматели лишаются возможности 
планировать свою деятельность в условиях 
непрекращающихся изменений»,— заклю-
чает эксперт. n

сЕЙчас окоНчаТЕЛьНо закРЕпиЛась пРакТика, коГДа суБсиДиаРНая оТВЕТсТВЕННосТь пЕРЕсТаЛа БыТь искЛЮчи-
ТЕЛьНоЙ и эксТРаоРДиНаРНоЙ мЕРоЙ, а сТаЛа почТи НЕоТъЕмЛЕмоЙ часТьЮ БаНкРоТНых пРоцЕссоВ
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ТРуДоВоЙ коДЕкс

ТРуДоВоЙ коДЕкс

УдАлЕНКА ПошлА НА ПоПРАвКУ ПРАКТиКА, КоГдА РАБо-
ТодАТЕль Позволял СоТРУдНиКАм ПЕРиодичЕСКи РАБоТАТь из домА, ПРимЕНяЕТСя 
дАвНо, Но фАКТичЕСКи НЕ БылА офоРмлЕНА зАКоНодАТЕльНо. СиТУАцию измЕНилА 
ПАНдЕмия. зА ПРошЕдшиЕ двА ГодА мНоГиЕ КомПАНии ПоНяли, чТо ТАК можНо  
СэКоНомиТь НА АРЕНдЕ ПомЕщЕНия и оБУСТРойСТвЕ РАБочих мЕСТ, ПРивлЕчь  
НУжНых СПЕциАлиСТов. чиСло вАКАНСий С УдАлЕННым ГРАфиКом возРоСло —  
КАК и НЕоБходимоСТь зАфиКСиРовАТь СложившУюСя ПРАКТиКУ. КСЕНия ПОТАПОвА

Дистанционная работа регулируется Тру-
довым кодексом (ТК) с 2013 года, но, по 
мнению экспертов, до недавних пор глава 
49.1 не пользовалась популярностью среди 
работников и работодателей, несмотря на 
огромный рынок фриланса и платформен-
ной занятости. «Судебная практика также 
показывала крайне слабую защищенность 
дистанционных работников, чьи отношения 
с работодателем были урегулированы тру-
довым договором»,— отмечает Маргарита 
Шкурина, главный юрисконсульт корпора-
тивно-правового управления ООО «Юриди-
ческая фирма „ЭЛКО профи“».

Пандемия COVID-19 выявила срочную 
необходимость в переводе на удален-
ную работу тысяч сотрудников, для чего 
имеющегося регулирования оказалось 
недостаточно. Поэтому с 1  января 2021 
года в силу вступили поправки в главу 
49.1 ТК  РФ, существенно изменившие 
правовой облик удаленной работы (дис-
танционная работа стала тождественна 
удаленной). 

По словам Елены Проскуровой, руково-
дителя практики частного права Amulex.ru, 
поправки отличаются более детальным 
регулированием труда дистанционных ра-
ботников, вводят новые виды удаленной 
работы, довольно подробно регламентиру-
ют взаимодействие работника и работода-
теля. Можно сказать, что в целом правовое 
регулирование удаленной или дистанцион-
ной работы приблизилось к реалиям со-
временного мира: работодатели могут при-
нимать на работу сотрудников из разных 
точек мира, заключать с ними договоры, 
оплачивать их труд.

кому ВыГоДНо? По мнению экспертов, 
возможность удаленной работы выгодна и 
работодателю, и работнику. «Для первого 
среди плюсов — экономия на оплате арен-
ды помещения и коммунальных услуг. Для 
второго — экономия времени на дорогу и 
средств на транспортные расходы. Кроме 
того, поправки ввели возможность комби-
нировать режимы занятости: на стационар-
ном рабочем месте и дистанционный»,— 
отмечает госпожа Проскурова.

Изменения в ТК способствуют реше-
нию неоднозначных вопросов, в том чис-
ле возникших в период пандемии. Так, 
например, в законе прямо указано, что 
время взаимодействия дистанционного 
сотрудника с работодателем включается в 
рабочее время, а выполнение работником 
трудовой функции дистанционно не может 
стать основанием для снижения ему зара-
ботной платы.

«Также работодатель обеспечивает дис-
танционного сотрудника оборудованием, 
программно-техническими и иными сред-
ствами, необходимыми для работы, но ра-
ботник вправе с согласия или ведома ра-

ботодателя использовать принадлежащие 
ему или арендованные оборудование и 
средства. В этом случае работодатель дол-
жен выплатить сотруднику компенсацию и 
возместить расходы»,— добавляет Екате-
рина Тягай, партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper. 

Правда, по словам Михаила Абгаряна, 
руководителя отдела по развитию бизнеса 
ANCOR, законодательство не устанавли-
вает какого-либо перечня и лимита таких 
расходов, а также порядка их определе-
ния. Поэтому на практике, даже если ра-
ботодатель и выплачивает компенсацию, 
она чаще всего представляет собой не-
большие фиксированные надбавки, не 
привязанные к фактическим расходам 
работника.

Поправки в ТК РФ предусматривают 
также дополнительные основания для 
прекращения трудового договора с дис-
танционным работником. «Например, по 
инициативе работодателя в случае, если в 
период выполнения работы дистанционно 
работник без уважительной причины не 
взаимодействует с работодателем по свя-
занным с работой вопросам более двух 
рабочих дней подряд со дня поступления 
соответствующего запроса работодате-
ля (за исключением случая, когда более 
длительный срок установлен порядком 
взаимодействия работодателя и работни-
ка)»,— отмечает госпожа Тягай.

При этом, по словам госпожи Шкури-
ной, если раньше ТК позволял установить 
основания увольнения дистанционного 
работника в трудовом договоре (и к ним на 
практике относились такие эфемерные, 
как «нецелесообразность дальнейшего 
сотрудничества», «производственная не-
обходимость», «отсутствие у работодате-
ля достаточного объема работы»), то те-
перь законодатель ограничил основания 
расторжения договора уже существую-
щими в Трудовом кодексе. 

эФФЕкТ НоВоВВЕДЕНиЙ По словам 
Анны Ивановой, руководителя практики 
трудового права адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
и участника разработки законопроекта об 
удаленной работе в составе рабочей груп-
пы комитета Госдумы РФ по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов, поправки 
положительно повлияли на бизнес. В пери-
од ограничения работы в офисе в мае и но-
ябре минувшего года у работодателей воз-
никало меньше вопросов, нежели в 2020-м.

Анастасия Ускова, генеральный дирек-
тор платформы «РокетВорк», считает, что 
внесение ясности в процесс оформления 
приводит к дальнейшей популяризации и 
распространению удаленки, что в целом 
влияет на рынок труда скорее позитивно. 
По данным исследований, эффективность 
удаленной работы не то что не падает, а 
иногда даже и превышает производитель-
ность офисного труда. 

По данным Enterprise Technology Re- 
search (ETR), которые опрашивали 
1200  компаний, 48,6% респондентов за-
явили о росте производительности. Они 
же предрекают рост количества удаленных 
сотрудников в 2022 году вдвое, с 16,4 до 
34,4%. Их опросы подтверждают и иссле-
дования «Мегаплана», согласно которым 
работоспособность половины респонден-
тов (49,2%) никак не изменилась из-за ра-
боты дома. 

При этом дистанционный труд требует 
от компаний новых решений по контролю 
за работниками и развития цифровых про-
дуктов для удаленной работы. «Поправки 
в ТК сформировали спрос на такие ком-
петенции, как умение управлять удален-
ными командами и знание инструментов 
менеджмента, контроля и постановки за-
дач. Теперь, чтобы быть успешным руко-
водителем, необходимо уметь управлять 
командой, распределенной по всей стране 
и работающей в нескольких часовых по-

ясах»,— подчеркивает Наталья Дубинни-
кова, генеральный директор HR-агентства 
Favourite Partners и резидент «Клуба лиде-
ров» в Петербурге.

«поДВоДНыЕ камНи» уДаЛЕНки 
«Когда писалась глава о дистанционной 
работе, мы старались сделать так, чтобы 
„серых“ зон не было. Каких-либо заслужи-
вающих внимание решений судов по ново-
му порядку я не видела. Положения о дис-
танционном труде отлично работают, надо 
только сделать качественное положение о 
порядке взаимодействия с такими работни-
ками и продумать все нюансы»,— говорит 
госпожа Иванова.

При этом эксперты отмечают несколько 
аспектов, которые лучше держать в голове 
работодателям и работникам, практикующим 
удаленку. По словам Маргариты Шкуриной, 
большая часть регулирования дистанцион-
ной работы сегодня отдана на откуп локаль-
ным нормативным актам работодателя и тру-
довому договору. Это естественно, так как 
закон не может успеть за сменой жизненных 
реалий и должен быть гибким. Поэтому чем 
полнее и точнее будут расписаны локальные 
нормативные акты, чем больше деталей ого-
ворено в трудовом договоре, тем лучше ока-
жутся защищены права сторон.

Новая редакция главы 49.1 ТК также 
предоставляет работодателю и работнику 
самостоятельно определять режим рабоче-
го времени. Если он не будет определен в 
трудовом договоре, коллективном догово-
ре или локальном нормативном акте рабо-
тодателя, дистанционный работник может 
сам устанавливать режим своей работы. 

Правда, в некоторых случаях произво-
дительность труда при удаленке все же 
вызывает вопросы. По словам Екатерины 
Тютюнниковой, адвоката МКА «Центрюр-
сервис», с одной стороны, плюсом дистан-
ционной занятости является возможность 
не отлучаться от семьи, что особенно ак-
туально для граждан с маленькими детьми, 
больными родственниками и иными ижди-
венцами. С другой — не все готовы и могут 
трудиться в такой обстановке.

«Кроме того, возникает вопрос об обес- 
печении работодателем безопасности тру-
да удаленному сотруднику. Согласно рос-
сийскому законодательству, отнести полу-
ченное дома, при удаленной работе, увечье 
к травме на производстве практически не-
возможно. В итоге работник лишается всех 
установленных законом гарантий безопас-
ности труда, получения соответствующего 
возмещения. Что касается расторжения 
трудового договора, то удаленщика про-
блематично уволить за  прогулы, опозда-
ние или появление на работе в состоянии 
опьянения, поскольку работодатель не мо-
жет это проконтролировать»,— заключает  
эксперт. n

с 1 яНВаРя 2021 ГоДа В сиЛу ВсТупиЛи попРаВки В ГЛаВу 49.1 Тк РФ, сущЕсТВЕННо измЕНиВшиЕ пРаВоВоЙ оБЛик 
уДаЛЕННоЙ РаБоТы
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экспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

экспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«НАдЕюСь, здРАвый 
СмыСл и СПРАвЕдливоСТь  
НАйдУТ СЕБЕ мЕСТо»  
оБ иТоГАх ГодА, РиСКАх ПРивлЕчЕНия  
БЕНЕфициАРов К СУБСидиАРНой  
оТвЕТСТвЕННоСТи и фАКТоРАх,  
влияющих НА РАБоТУ АдвоКАТУРы в РоССии,  
BG БЕСЕдовАл С УПРАвляющим ПАРТНЕРом  
юРидичЕСКой КомПАНии «дювЕРНУА лиГАл»  
ЕГоРом НоСКовым. вячЕСлАв КАлАшНиКОв

BUSINESS GUIDE: Егор Александрович, ка-
ковы были ваши ожидания от 2021 года 
исходя из тенденций, наметившихся в 
2020 году? Оправдались ли они, если да,  
то в чем?
ЕГоР НоскоВ: Я  думаю, что ни у кого на 
юридическом рынке не было завышенных 
ожиданий на 2021 год. Мы в наименьшей 
степени страдаем от коронавируса, пото-
му что количество юридической работы не 
уменьшается: сделки совершаются, суды 
работают, конфликты продолжаются. 
Юридическая отрасль не била рекорды в 
прошлом году — ни в России, ни в мире, 
но юристам грех жаловаться. Понятно, что 
когда экономика не процветает, этой рабо-
ты не очень много, но ее достаточно, чтобы 
прокормить себя, и для нашей компании 
год закончился вполне благоприятно.
BG: Были ли за год в практике юристов 
«Дювернуа Лигал» какие-то резонансные 
дела? 
Е.  Н.: В этом году мы действительно до-
стигли больших успехов, особенно в су-
дебной практике. Для нас год завершился  
выигрышем двух очень крупных дел, кото-
рые мы вели в рамках двух больших кор-
поративных конфликтов. 

Один — это спор группы миноритариев 
Кировского завода с его менеджментом и 
самим обществом, поводом для которых 
послужил ряд сделок с акциями завода, 
совершенных в 2005–2008 годах. Спор 
длился с 2008 года, был на рассмотрении 
Высшего арбитражного суда РФ (ВАС) в 
2012 году и кардинальным образом изме-
нил подход судов к рассмотрению споров 
о корпоративных убытках, в том числе лег 
в основу постановления пленума ВАС РФ 
от 30 июля 2013 года № 62 «О некоторых 
вопросах возмещения убытков лицами, 
входящими в состав органов юридическо-
го лица». Это самый цитируемый корпора-
тивный спор в России, во всей практике, и 
мы горды тем, что его представляли. Это 
официальный факт, дело действитель-
но целиком поменяло судебную практику 
всей страны. Высший арбитражный суд 
фактически поручил по-другому рассма-
тривать целую категорию этих дел, поэто-
му на дело Кировского завода наиболь-
шее количество ссылок было, несмотря 
на то, что у нас в России право не преце-
дентное.

По итогам 13-летнего спора все требо-
вания миноритариев были признаны су-
дами необоснованными. В  декабре 2021 

года Арбитражный суд Северо-Западного 
округа оставил в силе судебные акты по 
этому делу.

Второе дело, которое одним из рей-
тингов сейчас выдвигается на номинацию 
«Корпоративный спор года»,— это тоже 
дело, дошедшее до Верховного суда. Кон-
фликт развернулся в 2020 году в Красно-
дарском крае, когда один из участников, 
используя контроль над обществом, ре-
шил обанкротить второго участника пу-
тем подачи исков об убытках ко второму 
участнику. Участники владеют обществом 
в равных долях, а все претензии касались 
сделок 2012–2014 годов. В  июне 2021-го 
одно из требований было рассмотрено 
экономической коллегией Верховного 
суда РФ, а принятое судом определе-
ние уже послужило основой для многих  
споров. Верховный суд подчеркнул взаи-
мосвязь интересов общества и его участ-
ников, в связи с чем факт причинения 
вреда фирме не может быть признан уста-
новленным, если никто из ее участников 
(контролирующих лиц) не понес убытки. 
В результате работы юристов в судах уда-
лось доказать необоснованность требова-
ний на 5,5 млрд рублей к нашему клиенту, 
что послужило основанием для прекраще-
ния дела о банкротстве. 
BG: Как вы оцениваете сложившуюся прак-
тику привлечения бенефициаров бизнеса 
к субсидиарной ответственности в резуль-
тате банкротств? 
Е. Н.: Как юристы не устают говорить, если 
к субсидиарной ответственности можно 
привлечь любого бенефициара любой 
компании, то тогда теряется смысл в обще-
ствах с ограниченной ответственностью. 
При этом понятие ограниченной ответ-
ственности было основополагающим дви-
гателем развития экономики в Западной 
Европе начиная с промышленной револю-
ции. В этом смысл предпринимательства: 
понятие ограниченной ответственности 
позволяет принимать на себя риски, не 
рискуя всем своим имуществом. Если ты 
в любой коммерческой деятельности на-
чинаешь рисковать своим имуществом, а 
в сложившейся уголовной практике еще и 
своей свободой, то всплеска предприни-
мательства ждать не стоит. 
BG: Какие изменения в законодательстве 
страны больше всего повлияли на работу 
адвокатского корпуса?
Е.  Н.: Принципиально никакие законы на 
работу адвокатского корпуса не повлия-

ли. У адвокатов много общего с врачами: 
это высокооплачиваемые профессии, в 
рамках которых, не занимаясь предпри-
нимательством, можно достичь высокого 
уровня жизни за счет профессионализ-
ма — так считается во всем мире. Врачи 
занимаются здоровьем, юристы — защи-
той имущества и свободы. Так вот, если 
сравнить адвокатов с хирургами и пред-
положить, что хирургические операции в 
99,7% случаях заканчиваются неудачей, и 
это уже запрограммировано, то сообще-
ство хирургов, я думаю, станет крайне не-
популярно и не будет пользоваться боль-
шим уважением и симпатией в обществе, 
потому что это странный результат. 

Есть огромное адвокатское сообще-
ство, десятки тысяч человек, которые 
имеют право заниматься защитой кли-
ента в уголовных делах, и уголовных дел 
тоже огромное количество рассматрива-
ется. И  всем известна статистика: 99,7% 
обвинительных приговоров в российских 
судах. Человек, имеющий проблему уго-
ловно-правового характера, начинает не-
доумевать: как понять, какой адвокат хо-
роший, а какой плохой, да и зачем вообще 
нужен адвокат? Так вот, в наших реалиях 
хороший адвокат должен победить в суде, 
который даже не начался. Многие адвока-
ты являются профессионалами высокого 
класса и приносят огромную пользу, но 
эта польза как раз и заключается в том, 
чтобы помогать клиентам не дойти до той 
стадии, когда их дело будет рассматри-
ваться в суде.

Был ряд инициатив, которые еще боль-
ше усложнили работу адвокатов, напри-
мер, запретить адвокатам пользоваться 
своим телефоном в СИЗО. Но это уже ме-
лочи, это не имеет принципиального зна-
чения на фоне того, что я описал.
BG: «Дювернуа Лигал» в 2021 году вошла 
в топ юридических компаний на рынке ли-
тигаторов. Что это означает на практике и 
почему на рынке юридических услуг рас-
тет «удельный вес» судебных представи-
телей?
Е. Н.: Причина очень простая: частная эко-
номика сокращается. Государственным 
корпорациям и государству в чистом виде 
всегда проще договориться между собой. 
Конечно, они тоже проходят через фор-
мальные суды, но когда судятся две ветви 
одного дерева — это не играет большой 
роли. А  вот та часть экономики, которая 
не относится к государству и которая бес-

конечно сокращается (государственная 
доля постоянно растет, это очевидный 
факт), состоит из огромного количества 
участников. И  когда начинается спад в 
экономике, то происходит неисполнение 
обязательств друг перед другом, причем 
по цепочке, и все начинают судиться со 
всеми, что приводит к огромному коли-
честву банкротств. Поэтому сейчас бьют 
рекорды те юридические фирмы, которые 
занимаются судами и банкротствами, как 
и мы теперь.

Фирмы нашего формата преступления-
ми против личности обычно не занимаются, 
мы занимаемся white-collar crime («бело-
воротничковая» преступность) — это в ос-
новном экономические составы преступ- 
лений. Причем фирмы, подобные нашей, 
специализируются на консультировании и 
предупреждении клиентов от тех рисков, 
которые бесконечно усиливаются. 
BG: Были ли в 2021 году какие-либо значи-
мые проекты в сфере слияний и поглоще-
ний, в сфере недвижимости?
Е. Н.: В КВН 1990-х годов была такая шутка: 
«Новость с рынка слияний и поглощений 
— ларьки вокруг метро „Купчино“ объ-
единяются с ларьками вокруг всех стан-
ций метро». Конечно, всегда происходят 
какие-то слияния на локальном рынке, но 
процесс мельчает и доходит уже до тако-
го уровня, когда не очень-то нужно при-
влекать форматных сторонних юристов. 
Сложно сейчас представить крупного 
иностранного игрока, который входил бы 
приобретать какой-то успешный россий-
ский бизнес. И в то же время сложно себе 
представить быстрорастущий, бьющий 
рекорды российский бизнес, который был 
бы настолько успешным. Сделки с недви-
жимостью были всегда, мы ими успешно 
занимаемся: это актив, который позволя-
ет бороться с инфляцией и дает рентный  
доход.
BG: Каких изменений вы ждете от насту-
пившего года?
Е.  Н.: Есть важный психологический при-
ем: умение примириться с окружающим 
миром. Я буду вполне удовлетворен, если 
этот год будет не хуже предыдущего. Нет 
никаких предпосылок оттепели в том, в 
чем мне бы хотелось ее видеть. Надеюсь, 
что в каждом конкретном направлении в 
том, что нас касается профессионально, 
всегда здравый смысл и справедливость 
будут находить себе место,— этого впол-
не достаточно. n
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43 ➔ НаДЕжДа пРоНиНа,  
управляющий партнер  
консалтинговой компании «ЮкЕЙ»: 
— Постановление Конституционного суда 
РФ о судьбе «роскошного» жилья пло-
щадью 110,3  кв.  м должника-банкрота (от 
26.04.2021 №  15-П). Оно уже применяется 
в судебной практике и еще сыграет важ-
ную роль в определении четких критериев 
и алгоритма действий участников дела о 
банкротстве для достижения баланса инте-
ресов кредитора и должника. КС разрешил 
изымать единственное жилье у должников 
при определенных условиях. Например, 
если его площадь больше средних показа-
телей обеспеченности жильем, а рыночная 
стоимость позволяет после удовлетворения 
требований кредиторов приобрести заменя-
ющее жилье. Судам нужно учитывать права 
банкрота: должника и его семью нельзя ли-
шить жилья, а его площадь должна быть до-
статочной для удовлетворения потребности 
в жилище. Кроме того, не допускается при-
нуждение к переезду в другой населенный 
пункт.

сВЕТЛаНа Гузь,  
управляющий партнер бюро юридических 
стратегий Legal to Business:
—  Пусть в 2021 году и не было столь зна-
ковых событий, как внесение изменений в 
Конституцию, год был и так достаточно богат 
в области права. Безусловным лидером на 
события была банкротная отрасль россий-
ского права: здесь и постановление Консти-
туционного суда  о возможности обращения 
взыскания на единственное жилье должни-
ка, и вопросы привлечения к субсидиарной 
ответственности руководителей  МУПов, и 
выводы о невозможности применения пра-
вил о субординации требований аффилиро-
ванных лиц в деле о банкротстве физлица, и 
многое другое.

Однако я отмечу принятый в декабре за-
кон о публичной власти в РФ. Закон много 
критиковали за лишение глав субъектов 
наименования  «президент» и за «обнуле-
ние» сроков, но  его  суть не в этом.  Закон 
значительно усиливает президентскую  и 
региональную власть, одновременно доводя 
значение органов местного самоуправления 
до «декоративного» уровня.

киРиЛЛ сТРахоВ,  
президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»:
— Главное событие произошло в конце года, 
когда были внесены два закона, «упаковы-
вающие» регионы и местное самоуправ-
ление в единую систему публичной власти. 
На мой взгляд, эта идея плохо продумана и 
вносит сумятицу в нашу правовую систему. 
Конституция 1993 года определила строгую, 
логичную и иерархически выстроенную си-
стему управления: разделение властей на 
законодательную, исполнительную и судеб-
ную (статья 10), разграничение полномочий 
федерального центра и регионов (статья 11) 
и самостоятельность местного самоуправ-
ления (статья 12). Единая система публичной 
власти — это другой принцип управления. 
Да, возможный, при нем мы жили в совет-
ское время, когда политбюро ЦК КПСС при-
нимало решения, а потом их оформляли 
в советском или судебном порядке. Но се-
годня единая система публичной власти не 
стыкуется с основополагающими конститу-
ционными принципами, прежде всего с раз-
делением властей. Собственно, это признал 
и Конституционный суд, в заключении кото-
рого записано, что «принцип единой систе-
мы публичной власти не нашел буквального 

закрепления в первой главе Конституции». 
На мой взгляд, к этому вопросу стоит отне-
стись серьезно, поскольку неразрешимое 
противоречие в законодательстве влечет 
риски дезорганизации государственного 
управления. 

ЕЛЕНа аВакяН,  
вице-президент Федеральной палаты адвокатов РФ: 
— Отмечу два важных события в сфере 
информационного права. Глобальное из 
них — принятие 193 странами — членами  
ЮНЕСКО первых в мировой истории стан-
дартов этических аспектов искусственного 
интеллекта. Это дает надежду, что жажда 
достичь конкурентного преимущества в 
борьбе за мировые ресурсы не заставит за-
быть об этике и взаимных обязательствах.

ЮЛия зазуЛя,  
председатель комитета московской  
торгово-промышленной палаты  
по налоговой политике и аудиту: 
— 1 июля 2021 года был подписан прези-
дентом и опубликован 287-ФЗ «О внесении 
изменений в части первую и третью Граж-
данского кодекса Российской Федерации», 
предусматривающий возможность созда-
ния в России личных фондов. Закон вступит 
в силу, и новые правила начнут действовать 
с 1 марта 2022 года. Закон предполагает 
облегчить и урегулировать правоотноше-
ния учредителя личного фонда по вопросу 
преемственности владения и управления 
бизнесом и другим имуществом при жизни 
(в отличие от наследственного фонда). Лич-
ный фонд в РФ позволяет избежать созда-
ние трастов и частных фондов за рубежом, 
что позволяет избежать утечку денежных 
средств, также это позволит управлять про-
цессом наследования, которые будут до-
ступны более широкому кругу российских 
предпринимателей. В соответствии с за-
коном личным фондом будет признаваться 
некоммерческая организация, создаваемая 
гражданином при жизни или после его смер-
ти нотариусом для целей управления имуще-
ством учредителя. При создании в личный 
фонд нужно передать имущество стоимо-
стью не менее 100 млн рублей.

киРиЛЛ РЕзНик,  
юрист «Единого центра защиты»:
— Одним из важнейших событий в россий-
ском праве 2021 года является принятие 
Конституционным судом РФ постановления 
№  15-П от 26.04.2021, которое окажет за-
метное влияние на процедуру банкротства 
физических лиц. При банкротстве гражда-
нина суды теперь потенциально могут от-
давать его жилье на реализацию с торгов, 
даже если оно единственное. Суть в том, что 
КС дал толкование ч. 1 ст. 446 ГК РФ, ука-
зав, что эта норма существует не для того, 
чтобы в любой ситуации сохранить жилье за 
гражданином. А для того, чтобы не допустить 
ситуации, когда жилищные условия гражда-
нина ухудшатся настолько, что выйдут за 
пределы минимально допустимого метража 
на человека (с учетом размера его семьи) 
или заставят его переехать в другой насе-
ленный пункт (насчет вынужденного пере-
езда КС отметил отдельно: он недопустим).

НаТаЛья макаРоВская,  
основатель юридической компании  
«правовая система»:
— Главным событием в области российского 
права в 2021 году явилось принятие 440-ФЗ 
от 30.12.2021, регламентирующего онлайн-
правосудие по арбитражным, гражданским 
и административным спорам. Закон вступил 

в силу с 1 января 2022 года. Онлайн-право-
судие существует в нашей стране уже око-
ло десяти лет, однако последние изменения 
в законодательстве позволяют применять 
дистанционный порядок в российских судах 
более широко и системно. Теперь законом 
закреплено участие в судебном заседании 
с использованием веб-конференции и поря-
док допроса свидетеля в онлайн-заседании, 
появилось извещение с использованием 
единой системы межведомственного элек-
тронного взаимодействия, а нарушителей 
порядка в процессе можно отключать от 
трансляции.

ВЕНиамиН ДаЙкоВ,  
управляющий партнер юридической компании 
«перэкс»: 
— Главным в 2021 году стало изменение 
вектора развития несостоятельности (бан-
кротства). В 2020 году ввели внесудебное 
банкротство граждан, мораторий на бан-
кротство юрлиц. Как показал 2021 год, эти 
меры не были действенными и не дали того 
эффекта, который был необходим. Как 
практики в судах мы видим, как затягива-
ются гайки не только в сфере банкротства 
юрлиц, но и в  банкротстве граждан. Когда 
в 2020 году кредиторы писали о несписа-
нии по большим праздникам, то сейчас это 
стало нормой, и, что самое страшное, суды 
встают на сторону кредиторов даже при не-
значительном действии должника, которое 
может указывать на недобросовестность. 
Еще сложнее позиция в банкротстве юри-
дических лиц: стандартные методы ведения 
процедуры банкротства, такие как жало-
бы на действия управляющего, взыскание 
убытков, субсидиарная ответственность, 
стали нормой (рост стоимости страховок по 
этим рискам в 5–6, а иногда и в 20 раз). За-
кон, который должен освобождать от долгов 
и помогать очищать экономику, становится 
прокредиторским, и это может принести 
еще множество бед в будущем.

оЛЕГ ЛЕНкоВ,  
вице-президент Независимой коллегии 
адвокатов Ленинградской области:
— В 2021 году началась новая эпоха: статью 
330.1 Уголовного кодекса России дополнили 
нормой против физических лиц, которые 
выполняют функции иностранного агента. 
Законодатель предусмотрел наказание: 
минимум — штраф до 300 тыс. рублей, мак-
симум — до пяти лет лишения свободы за 
неподачу заявления о включении в список 
таких агентов. Для сравнения, УК РФ пред-
усматривает такое же наказание за умыш-
ленное лишение свободы единолично и без 
причинения смерти.

ЕкаТЕРиНа НоВикоВа,  
генеральный директор V.U.Consult:
— Принятие налоговых мер поддержки для 
IT-компаний. Цель поддержки государства 
— стимулирование ведения IT-бизнеса в 
России и разработки отечественного про-
граммного обеспечения. Первый пакет мер 
поддержки вступил в силу с 1 января 2021 
года (265-ФЗ от 31 июля 2020 года внесены 
соответствующие поправки в НК РФ). Дан-
ные изменения предоставили бизнесу сле-
дующие льготы по налогам и взносам: сни-
жена нагрузка на фонд оплаты труда в виде 
уменьшения страховых взносов с 15 до 7,6% 
(подп. 8 п. 2 ст. 427 НК РФ); снижен налог 
на прибыль для бизнеса на общей системе 
налогообложения — с 20 до 3% (п. 1.15–1.16 
ст. 284 НК РФ); освобождена от НДС реа-
лизация и передача прав на ПО при соблю-
дении ряда критериев (подп. 26 п. 2 ст. 149 

НК РФ). Ввиду развития цифровой сферы 
и значительной налоговой нагрузки на биз-
нес вышеуказанные меры представляются 
необходимыми и своевременными для раз-
вития IT-отрасли в нашей стране. Конечно, 
поправки имеют свои недостатки и требуют 
доработки, например, в части того, что счи-
тать адаптацией и модификацией программ 
для ЭВМ. Некоторые региональные власти 
заявили о потере доходов бюджета в связи 
с предоставлением льгот для IT-бизнеса.  
В связи с тем, что налог на прибыль компа-
нии теперь уплачивают в размере 3% в фе-
деральный бюджет, региональный бюджет 
не получает ничего (ранее регионы полу-
чали 17% налога на прибыль). Однако раз-
витие компаний и увеличение их прибыли 
неизбежно приведут и к пополнению каз-
ны. Несмотря на кажущиеся противоречия 
между интересами бюджета и бизнеса, го-
сударство продолжит стимулирование раз-
вития IT-отрасли принятием второго пакета 
мер поддержки, часть из них вступит в силу 
с 2022 года.

оЛьГа кисЛица,  
руководитель юридического направления 
SimbirSoft: 
— Одно из значимых событий — вступле-
ние в силу поправок в Трудовой кодекс, 
касающихся удаленной работы. Добавлена 
глава 49.1, которая устанавливает особен-
ности регулирования труда дистанционных 
сотрудников. Например, виды дистанцион-
ной работы и обязанность обеспечивать 
удаленных работников оборудованием или 
выплачивать им компенсацию за использо-
вание личной техники. Работодатели также 
могут локальным актом переводить сотруд-
ников на дистанционку, если принято со-
ответствующее решение органов власти. 
Многие компании, в том числе и наша, вос-
пользовались этой возможностью, переве-
дя сотрудников на дистанционную работу, 
чтобы обеспечить их безопасность в усло-
виях пандемии.

оЛЕГ маТЮНиН,  
управляющий партнер  
аБ «матюнины и партнеры»:
— Указ президента РФ от 21.07.2020 № 474 
«О национальных целях развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 года». 
Программный документ, опираясь на кото-
рый, можно серьезно изменять целые пла-
сты законодательства. По содержанию указ 
выглядит как приложение к Конституции, его 
цели накрывают всю страну и ее население. 
Достижение целей потребует корректиров-
ки законов и подзаконных актов федераль-
ного, регионального и местного значения.

сЕРГЕЙ Высоцких,  
руководитель проектов аБ «S&K Вертикаль»:
— В 2021 году произошла революция в бан-
кротстве граждан. Конституционный суд 
РФ (постановление от 26.04.2021 №  15-П) 
постановил, что единственное жилье обан-
кротившихся граждан можно продавать на 
торгах, если ему найдут более скромную 
замену. Замещающее жилье должно быть 
в том же (как правило) населенном пункте 
и не меньшей площадью, чем по нормам 
предоставления жилья на условиях соци-
ального найма. Раньше, если единственное 
жилье не было в залоге, то оно оставалось 
принадлежать гражданину даже после бан-
кротства. Стоимость жилья, его метраж и 
даже этажность значения не имели. Теперь 
же банкротство определяет не только кому 
и сколько гражданин заплатит, но и где ему 
предстоит дальше жить. n
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экспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«хоРошА ТА войНА, КоТоРАя НЕ НАчАлАСь»
о Том, в КАКих СлУчАях БАНКРоТСТво СТАНовиТСя иНСТРУмЕНТом оздоРовлЕНия 
КомПАНии, о ТРЕНдЕ ПРивлЕчЕНия К СУБСидиАРНой оТвЕТСТвЕННоСТи  
и ПРофилАКТичЕСКой мЕРЕ мЕдиАции РАССКАзывАЕТ УПРАвляющий ПАРТНЕР  
юРидичЕСКоГо БюРо LEGaL to BUSINESS СвЕТлАНА ГУзь. АлЕКСАНдРА ТЕН

BUSINESS GUIDE: Если говорить о банкрот-
стве как зеркале действующего законо-
дательства, какие ситуации в практике 
банкротства все еще требуют уточнений?
сВЕТЛаНа Гузь: Правоприменительная 
практика — это живой процесс, сложно-
сти, неясные моменты были, есть и будут. 
Одно из последних разъяснений Консти-
туционного суда связано с нашумевшим 
вопросом единственного жилья, кото-
рый получил широкую известность как 
«роскошное» жилье. Конституционный 
суд, а вслед за ним и Верховный, не до-
ждавшись действий законодателя, сфор-
мировали правовые позиции, внесшие 
определенную ясность в критерии, при 
которых жилье должника не может быть 
защищено исполнительским иммуните-
том. Конституционный суд разъяснил, что 
обращение взыскания на единственное 
«роскошное» жилье возможно. Однако 
пока не внесены изменения в законода-
тельство, по-прежнему нет ясности, каким 
образом это будет реализовываться на 
практике, а главный вопрос — за чей счет. 
Будет ли это делаться за счет кредиторов 
или за счет продажи роскошного жилья? 
Будет ли сначала приобретаться то самое 
единственное жилье, а роскошное про-
даваться в уплату долга? Все эти момен-
ты остаются неразрешенными, и я думаю, 
что в каждом конкретном случае, в каж-
дом регионе будет формироваться своя 
практика, потому что понятие роскошного 
жилья в Москве, Петербурге и каком-то 
региональном городе имеет существен-
ные различия.

Регулирования требуют вопросы бан-
кротства групп компаний. Изменения 
могли бы способствовать не только кон-
солидации материальных активов групп 
(учитывая, что распределение активов 
чаще всего происходит внутри группы 
неравномерно при наличии «центра при-
были»), но и процессуальной экономии, 
позволяя координировать (синхронизи-
ровать) определенные этапы процедуры. 
Например, призвать кредиторов, управ-
ляющих и суды сотрудничать, раскрывать 
информацию, совместно при необходимо-
сти финансировать процедуры либо нести 
расходы по процедурам какого-то участ-
ника группы, ограничивать оспаривание 
сделок, совершенных внутри группы, в 
том числе с целью обеспечения исполне-
ния кредитных обязательств. 

В  условиях процедуры банкротства 
группы более очевидно могут быть рас-
крыты причины наступления неплате-
жеспособности, что может иметь по-
ложительный эффект при разрешении 
вопроса о привлечении к субсидиарной 
ответственности контролирующих лиц. 
В условиях банкротства группы, учитывая 
все активы и пассивы, кредиторы объек-
тивно могут оценить возможность восста-
новления платежеспособности, что может 
способствовать применению реабилита-
ционных процедур. 

BG: Тема банкротств очень часто появляет-
ся в информационном пространстве. Ког-
да банкротств много, о чем это говорит, 
как характеризует ситуацию в бизнесе и 
деловой климат в целом?
с. Г.: Я бы сказала, что здесь вопрос не в 
самом банкротстве как в явлении, а в его 
количественном проявлении на условную 
величину экономических субъектов. И  в 
результатах процедур. У нас складывает-
ся ситуация, когда законодатель приме-
нительно к гражданам занял позицию, что 
банкротство гражданина — реабилитаци-
онная процедура, направленная на пре-
одоление трудной жизненной ситуации 
и очистку от долгов. Но сопротивляется 
такому подходу применительно к корпо-
ративным банкротствам. У  идеи замены 
наблюдения и финансового оздоровления 
на реструктуризацию долгов есть как сто-
ронники, так и противники. Но, полагаясь 
на свой опыт, я считаю, что в определен-
ных случаях процедура реструктуризации 
действительно может стать реабилитаци-
ей «заболевшего» предприятия и будет 
способствовать восстановлению и про-
должению хозяйственной деятельности. 

С развитием субсидиарной ответствен-
ности сейчас уже не так часто увидишь на-
меренное банкротство с целью «кинуть» 
кредиторов, как это было лет 10–15 назад. 
Тем не менее показатель удовлетворения 
требований кредиторов уже продолжи-
тельное время не превышает 30–40% тре-
бований залоговых кредиторов, 5% — не-
залоговых. И  это заставляет задуматься 
об эффективности банкротства в России. 
BG: Комментируя дело Балтинвестбанка 
(Верховный суд удовлетворил жалобу 
банка в деле о банкротстве издательства 
«Малыш»), вы отмечали, что это дело яв-

ляется знаковым не только для вашей ком-
пании, но и для юридического сообщества 
в целом. Есть ли в вашем портфолио дру-
гие практикообразующие дела? 
с.  Г.: Да, дело Балтинвестбанка стало зна-
ковым, хотя бы потому что, по усредненной 
статистике, только 3% жалоб попадает на 
рассмотрение в Судебную коллегию по 
экономическим спорам Верховного суда. 
Передача жалобы в коллегию и результаты 
ее рассмотрения мы действительно счита-
ем значимым достижением нашей команды. 

Кроме этого, на протяжении трех лет 
мы отстаиваем интересы одного из банков 
за актив, стоимость которого превышает 
миллиард рублей. Спор интересен тем, что 
в нем встречаются интересы не только не-
скольких кредитных организаций, претенду-
ющих на один объект, не говоря про бене-
фициаров бизнеса, но и тем, что кредитные 
организации в период совершения сделок с 
объектом были под временным управлени-
ем государственной корпорации «Агентство 
по страхованию вкладов» (АСВ). Один банк 
смог избежать банкротства, а другой нет. 
То есть у одного банка есть реестр креди-
торов, интересы которого отстаивает АСВ, 
а у другого банка есть АСВ как кредитор в 
период санации (и вкладчики, также явля-
ющиеся кредиторами, заинтересованными 
в стабильности банка), и есть конкурсная 
масса бывшего собственника, также пре-
тендующая на данный объект. Борьба идет 
с переменным успехом.

Это дело показательно с точки зрения 
отсутствия правового регулирования во-
проса конкуренции конкурсных масс, не-
обходимости оценки действий и право-
мочий АСВ в совокупности, а не отдельно 
как временной администрации, а потом 
как конкурсного управляющего. Приме-

нительно к банкам здесь затрагивается 
вопрос, должен ли инвестор (санатор), 
принимающий на себя обязанности по 
финансовому оздоровлению кредитной 
организации, нести риски по сделкам, со-
вершенным менеджментом под контролем 
бывших бенефициаров.

Еще одно интересное дело — некий 
корпоративный спор. Как известно, 80% 
банкротств — результат корпоративных 
споров, и в нашем случае было важно не 
довести до войны, ведь хороша та война, 
которая не началась. Мы убедили контра-
гента сесть за стол переговоров и обосно-
вали, что дальнейшая борьба ему эконо-
мически невыгодна. Здесь мы используем 
один из наших любимых инструментов 
— медиацию (урегулирование споров с 
привлечением третьей стороны.— BG). 
Бытует мнение, что юристы зарабаты-
вают на длительности процесса. На мой 
взгляд, инструмент медиации наиболее 
эффективен тогда, когда ты показываешь 
юридическую перспективу и мультиплици-
руешь желаемую сумму на длительность 
процесса. Медиация невозможна в инте-
ресах только одной стороны. Достижение 
компромисса невозможно, если чаша ве-
сов склоняется в одну из сторон. А когда 
речь идет о многомиллиардном бизнесе, 
любой спор, выходящий наружу, отпугива-
ет партнеров, текущих кредиторов. Ситуа-
ция, которая в обычных условиях никогда 
бы не привела к банкротству, в случае 
неуправляемого корпоративного спора 
становится опасной для бизнеса. Когда 
правильное донесение информации юри-
стами взывает к разуму сторон в обход 
эмоций, легче принимать правильные ре-
шения и избегать войн в суде, что всегда 
нас радует. n
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ГосуДаРсТВЕННо-часТНыЕ паРТНЕРсТВа

ГосуДаРсТВЕННо-часТНыЕ паРТНЕРсТВа

ГчП БЕз чРЕзвычАйНых 
ПРоиСшЕСТвий 
2021 Год озНАмЕНовАлСя ПоСТЕПЕННым  
оживлЕНиЕм РыНКА ГоСУдАРСТвЕННо-чАСТНоГо 
ПАРТНЕРСТвА (ГчП), РоСТ КоСНУлСя ПРАКТичЕ-
СКи вСЕх иНвЕСТициоННых ПРоЕКТов —  
оТ СТРоиТЕльСТвА до оБРАзовАНия. одНАКо  
С юРидичЕСКой ТочКи зРЕНия РАБоТы  
НАд зАКоНодАТЕльНой БАзой КАК НА фЕдЕРАль-
Ном, ТАК и НА РЕГиоНАльНом УРовНЕ ПРЕдСТо-
иТ ЕщЕ доСТАТочНо мНоГо. АНАСТАСия дЕМичЕвА

По данным Национального центра ГЧП, в 
2021 году было объявлено на 33% больше 
концессионных и ГЧП-конкурсов, чем в 
2020 году. Объем инвестиций с марта по 
август прошедшего года на 8% превысил 
значения того же периода 2020 года, со-
ставив 116  млрд рублей, а общий объем 
рынка ГЧП достиг 4,7 трлн рублей.

Сейчас привлечение частных инве-
стиций для реализации проектов публич-
ных образований регулируется двумя 
федеральными законами: от 21.07.2005  
115-ФЗ «О концессионных соглашениях» 
и от 13.07.2015 224-ФЗ «О государствен-
но-частном партнерстве, муниципаль-
но-частном партнерстве в Российской 
Федерации...». Ими определены разные 
формы привлечения частных инвестиций 
в проекты, реализуемые государствен-
ной или муниципальной властью, однако 
доработки схем происходят ежегодно. 
«Сотрудничество частного сектора с рос-
сийским государством функционирует на 
основании концессионных соглашений, 
соглашений о государственно-частном 
и муниципально-частном партнерстве. 
За прошедший год принято 54  норма-
тивно-правовых акта, касающихся ГЧП, 
большая часть которых затронула сферу 
образования, промышленности и комму-
нально-энергетическую отрасль»,— гово-
рит Максим Борисов, управляющий пар-
тнер Impravo. При этом положительный 
отклик среди экспертов получили изме-
нения в сфере образования, в частности, 
гарантии федерального софинансирова-
ния концессионных соглашений по строи-
тельству школ в регионах.

Соглашается с ним и Андрей Голоща-
пов, генеральный директор Европейской 
юридической службы, отмечая что за 
2021 год подход к концессионным со-
глашениям стал более системным и про-
граммным. «Введены механизмы феде-
рального софинансирования проектов 
ГЧП. Например, появились программы 
по строительству школ в регионах, соз-
дания межвузовских кампусов, а также 
разрабатывается программа по обнов-
лению городского общественного транс-
порта»,— говорит эксперт. По его словам, 
с законодательной точки зрения были и 
положительные, и неудачные изменения. 
«Уже упомянутая программа по стро-
ительству школ возникла в результате 
принятия постановления правительства 

РФ № 247, которым внесены изменения 
в госпрограмму „Развитие образования“. 
Документ предусматривает федеральное 
софинансирование концессионных со-
глашений по строительству школ в реги-
онах, а это необходимо! В будущем такой 
формат сотрудничества мог бы появиться 
и в других важных сферах ГЧП: здравоох-
ранение, транспорт и прочее»,— считает 
господин Голощапов.

Неудачным примером эксперт назвал 
внесенные изменения в Бюджетный ко-
декс РФ. «Они касались выделения суб-
сидий в рамках соглашения о защите и 
поощрении капиталовложений, которые 
позже были отменены. Правовая ошибка 
заключалась в том, что предоставление 
всех субсидий в рамках ГЧП стало под-
падать под механизм этого вида государ-
ственной поддержки крупных инвесторов, 
а это неправильно»,— подчеркнул глава 
Европейской юридической службы.

сЛожНосТи с  оФоРмЛЕНиЕм Го-
воря о сложностях, эксперты отмечают и 
трудности с оформлением документации. 
«Основными минусами можно назвать 
относительную сложность схемы ГЧП 
и риски ее судебного оспаривания. Но 
это лишь подчеркивает необходимость 
тщательной проработки проекта на его 
начальной стадии»,— считает Моисей 
Фурщик, управляющий партнер компа-
нии «Финансовый и организационный 
консалтинг». 

Юрист Татьяна Кархалева подчеркива-
ет, что «бизнесу не дается гарантий по 
выручке или количеству привлеченных 
клиентов, а объем инвестиций, который 
должен быть вложен, жестко закреплен, и 
нельзя „встать и уйти“. Плюс подготовить 
документы для проекта довольно сложно, 
требуются услуги квалифицированного 
юриста».

В конце декабря 2020-го и за прошед-
ший год в 224-ФЗ изменения и дополнения 
вносились трижды. Календарно вступали 
в силу они в следующем порядке: с 1 янва-
ря 2021-го, со 2 июля 2021-го и с 1 января 
2022-го. «Дважды расширялся перечень 
объектов партнерств. Первыми допол-
нениями включили в перечень объекты 
специализированных организаций для 
оказания помощи лицам, находящимся в 
состоянии алкогольного, наркотического 
или иного токсического опьянения. По-

следние дополнения, вступившие в силу с 
1 января 2022 года, прибавили к перечню 
объекты, на которых собирают, использу-
ют, обезвреживают, размещают, хранят, 
транспортируют, ведут учет и утилизиру-
ют медицинские отходы»,— рассказывает 
Олег Матюнин, управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Матюнины и партнеры».

Июльские новшества были связаны 
с появлением федеральной террито-
рии «Сириус». «Это потребовало двух 
корректировок. Во-первых, норматив-
ные правовые акты органов публичной 
власти федеральной территории вошли 
в состав законодательства РФ о ГЧП, 
муниципально-частном партнерстве. 
Во-вторых, орган публичной власти фе-
деральной территории соответственно 
получил право представлять интересы 
Российской Федерации как публичного 
партнера наряду с правительством РФ 
или уполномоченным им федеральным 
органом исполнительной власти»,— до-
бавил господин Матюнин, подчеркивая, 
что перечень объектов партнерств будет 
расти, пополняясь новыми объектами и 
видами деятельности.

измЕНЕНия пРоДоЛжаТся В 2022 
году государственно-частные партнер-
ские отношения также ожидает ряд изме-
нений благодаря принятым в конце 2021 
года документам. Одной из предпосылок 
стал стремительный рост цен на ряд ма-
териалов. «В частности, постановлением 
правительства РФ от 31 декабря 2021 
года № 2594 „О внесении изменений в не-
которые акты правительства Российской 
Федерации“ в контракты, заключенные до 
1 января 2022 года, в соглашения о ГЧП, 
которые касаются увеличения стоимости 
контрактов из-за удорожания строймате-
риалов, внесены определенные поправки. 
Дополнено Положение об организации и 
проведении государственной экспертизы 
проектной документации и результатов 
инженерных изысканий»,— указывает 
юрист Наталья Белоус.

Теперь в случае принятия партнером 
решения об изменении условий концес-
сионного соглашения в связи с увеличе-
нием размера расходов на создание или 
реконструкцию объекта из-за существен-
ного повышения цен на строительные ре-
сурсы проводится повторная госэкспер-
тиза. «Внесены дополнения в Правила 

согласования Федеральной антимоно-
польной службой изменений условий 
концессионных соглашений. В частности, 
концессионное соглашение может быть 
изменено по соглашению сторон, если 
увеличение затрат концедента не превы-
шает 30%. А  также расширен перечень 
документов, которые должен предъявить 
заявитель, концедент или концессионер, 
в Федеральный антимонопольный орган 
для согласования изменения условий кон-
цессионного соглашения»,— добавляет 
госпожа Белоус.

Также внесены дополнения в Правила 
осуществления заказчиком сумм неусто-
ек, начисленных поставщику, подрядчику 
или исполнителю, но не списанных за-
казчиком в связи с неисполнением или 
ненадлежащим исполнением в 2015–2021 
годах обязательств, предусмотренных 
контрактом.

Помимо этого, ожидается, что госу-
дарство продолжит поддерживать рынок  
ГЧП-проектов в дальнейшем, о чем свиде-
тельствует ряд новых объявленных иници-
атив. «Например, в рамках инфраструк-
турного меню планируется введение еще 
одной меры, которая будет предусматри-
вать выделение капитальных грантов на 
дорожные проекты из федерального бюд-
жета или из средств ФНБ в объеме не бо-
лее 50% от стоимости проекта»,— говорит 
Виктор Миронов, управляющий директор 
консультационной группой ТИМ.

Специалисты ожидают, что 2022 год мо-
жет стать годом беспрецедентного роста 
рынка ГЧП. Национальный центр ГЧП про-
гнозирует, что количество заключенных 
концессионных соглашений и соглашений 
о ГЧП/МЧП может вырасти в 2,5–3  раза, 
что позволит привлечь в 2–2,5 раза боль-
ше инвестиций в инфраструктуру по срав-
нению с 2021 годом. Кроме того, власти 
планируют создать единый реестр обяза-
тельств разноуровневых бюджетов в рам-
ках действующих ГЧП. 

«Из общих перспектив развития для 
ГЧП можно назвать проникновение меха-
низмов ГЧП во все большее количество 
субъектов и муниципалитетов РФ, а так-
же развитие нормативно-правовой базы 
у муниципалитетов для более открытого 
взаимодействия с частными партнера-
ми»,— резюмирует Григорий Федоров, ру-
ководитель практики ГЧП Rights Business 
Standard. n

за пРошЕДшиЙ ГоД пРиНяТо 54 НоРмаТиВНо-пРаВоВых акТа, касаЮщихся Гчп, БоЛьшая часТь ко-
ТоРых заТРоНуЛа сФЕРу оБРазоВаНия, пРомышЛЕННосТи и коммуНаЛьНо-эНЕРГЕТичЕскуЮ оТРасЛь

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

Ря
КО

в



№16/П ПОНЕдЕльНиК 31 яНвАРя 2022 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 51

НаЛоГи

НаЛоГи

Под КолПАКом фиСКАльНых оРГАНов  
миНУвший Год зАПомНилСя Рядом зНАчимых измЕНЕНий в НАлоГовом зАКоНодА-
ТЕльСТвЕ. ПожАлУй, НАиБолЕЕ ощУТимой для мАлоГо и СРЕдНЕГо БизНЕСА оКАзА-
лАСь оТмЕНА ЕНвд. ПРи эТом одНим из САмых АКТУАльНых для ПЕТЕРБУРГА СТАл 
ПАКЕТ мЕР По ПоддЕРжКЕ It-иНдУСТРии, вЕдь доля ГоРожАН, зАНяТых в НЕй,  
НЕКоТоРоЕ вРЕмя НАзАд БылА НАиБольшЕй в СТРАНЕ. КСЕНия ПОТАПОвА

Одним из самых значимых и болезненных 
изменений в налоговом законодательстве 
стала отмена единого налога на вменен-
ный доход (ЕНВД), просуществовавшего 
22 года. Большинство представителей 
малого и среднего бизнеса выбирали для 
работы именно этот налоговый режим. 
Ставка налога была фиксированной и не 
зависела от прибыли. Это, кстати, и стало 
главной причиной его отмены. «Государ-
ство недополучало налоги с предприятий 
на ЕНВД, которые показывали высокие 
результаты. В среднем компании на УСН 
платили налогов в 27 раз больше. По не-
которым оценкам, с отменой ЕНВД нало-
говая нагрузка выросла у 60% предпри-
нимателей»,— поясняет Светлана Гузь, 
управляющий партнер бюро юридических 
стратегий Legal to Business и резидент 
«Клуба лидеров» в Петербурге.

По словам Натальи Буниной, адвоката 
КА Pen & Paper, после введения онлайн-
касс движение денежных средств нало-
гоплательщиков для ФНС стало более 
прозрачным. Фискальные органы получи-
ли возможность контролировать выручку 
организаций, а значит — исчислять суммы 
налогов, исходя именно из ее объема, а не 
из временной величины дохода.

Всех, кто не определился с новым на-
логовым режимом до 1 января 2021 года, 
должны были автоматически перевести на 
ОСН. При этом, как отмечает госпожа Гузь, 
законодатель попытался облегчить по-
следствия отмены ЕНВД, совершенствуя 
другие налоговые режимы. Патентную 
систему доработали, чтобы ею могли вос-
пользоваться больше предприятий малого 
и среднего бизнеса. В УСН также внесли 
ряд изменений. В наступившем году биз-
несу предложат еще один альтернативный 
режим — автоматизированную упрощен-
ную систему налогообложения (АУСН).

аВТомаТизиРоВаННая усН АУСН 
— налоговый режим, разработанный спе-
циально для микропредприятий и малого 
бизнеса. Он освободит налогоплательщи-
ков от уплаты некоторых налогов, сдачи 
налоговых деклараций, отчетности в ПФР 
и ФСС, а суммы налогов ИФНС будет рас-
считывать автоматически. 

Среди минусов АУСН Елена Бойкова, 
руководитель бухгалтерского центра «Ди-
алог», называет отсутствие пониженных 
региональных налоговых ставок и огра-
ниченное количество уполномоченных 
банков. Кроме того, ограничения по мак-
симальной численности сотрудников (пять 
человек) и доходам (60 млн рублей) дела-
ют данный режим подходящим лишь для 
части микробизнеса, который по каким-то 
причинам не нашел себя в патентной си-
стеме налогообложения.

С 01.07.2022 по 31.12.2027 АУСН в по-
рядке эксперимента будет действовать 
в  четырех субъектах РФ: Москве, Татар-

стане, Московской и Калужской обла-
стях. «Применение автоматизированной 
системы налогообложения, с одной сто-
роны, упростит налоговую отчетность 
для предпринимателей, применяющих 
ККТ, и поможет снизить налоговую на-
грузку и непроизводственные издержки.  
С другой стороны, нельзя не признать, что 
появление нового спецрежима является 
закономерным результатом усиления фи-
скального контроля. Ведь его появление 
стало возможным исключительно благо-
даря консолидации налоговыми органами 
информации о доходах и расходах на-
логоплательщиков. Причем не только в 
ходе мероприятий налогового контроля, 
но также через уполномоченные банки и 
онлайн-кассы, которые будут оперативно 
транслировать всю информацию о до-
ходах и расходах налогоплательщиков в 
ФНС»,— считает госпожа Бунина.

НаЛоГоВыЙ маНЕВР ДЛя IT-сЕкТоРа 
Одним из ключевых изменений налогового 
законодательства, по мнению Екатерины 
Смоловой, старшего юриста налоговой 
практики Capital Legal Services, стал так на-
зываемый налоговый маневр в IT-сфере, 
который не только подчеркнул основные 
направления государственной повестки, но 
и потребовал значительной трансформа-
ции отлаженных бизнес-моделей.

С 1 января 2021 года в России были 
установлены бессрочные льготные на-
логовые ставки для компаний IT-отрасли: 
налог на прибыль — 3% вместо 20% (в 
федеральный бюджет) и 0% (в бюджет 
субъекта РФ), суммарный размер страхо-
вых взносов — 7,6% вместо 14% (6% — в 
ПФР; 1,5% — в ФСС и 0,1 % — в ФОМС). 
Кроме того, при соблюдении ряда условий 
не облагается НДС реализация и переда-
ча прав на программное обеспечение.

«Предполагается, что налоговые пре-
ференции для разработчиков софта по-

могут привлечь инвестиции в российскую 
индустрию разработки ПО и в конечном 
счете повысят ее конкурентоспособ-
ность»,— отмечает госпожа Бунина.

По итогам трех кварталов 2021 года в 
Минцифры РФ отметили положительное 
влияние данных мер на экономику страны 
в виде дополнительных отчислений нало-
гов от IT-отрасли в объеме 48 млрд рублей. 
«В ведомстве отметили, что за это время 
IT-компании стали отгружать на 38% боль-
ше своих решений и услуг по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
А продажи российских IT-решений и услуг 
превысили 1,14 трлн рублей»,— отмечает 
Малика Король, руководитель судебного 
управления адвокатского бюро «ЭЛКО 
профи».

«В связи с этим в 2022 году ведомство 
планирует внедрение второго пакета мер 
в целях поддержки IT-отрасли, который 
будет заключаться в изменениях по на-
логу на прибыль для учета затрат на рос-
сийскую радиоэлектронику из сферы ис-
кусственного интеллекта»,— резюмирует 
госпожа Смолова.

ВычЕТ В упРощЕННом поРяДкЕ  
В 2021 году произошла оптимизация нало-
гового администрирования. Теперь физи-
ческие лица могут получать имуществен-
ные и инвестиционные вычеты по НДФЛ в 
упрощенном порядке, если право на них 
возникло не ранее 1 января 2020 года. 
Срок предоставления налогового вычета 
сократился до полутора месяцев. «Сейчас 
нет необходимости направлять деклара-
цию 3-НДФЛ и подтверждающие докумен-
ты. Достаточно подать заявление через 
личный кабинет налогоплательщика. На-
логовый орган самостоятельно осуще-
ствит проверку и подтвердит право на вы-
чет»,— поясняет госпожа Король. Новые 
правила распространяются и на новый 
социальный налоговый вычет на физкуль-

турно-оздоровительные услуги, который 
можно получить с 1 января 2022 года.

С 2021 года в России введено прогрес-
сивное налогообложение. Ранее в стране 
20 лет действовала единая ставка налога 
на доходы физических лиц (НДФЛ) 13%, 
однако сама тема «налога на богатых» 
обсуждалась не один год. Изучался опыт 
европейских государств, применяющих 
несколько ставок налога, увеличивающих-
ся по мере роста дохода гражданина.

«В пояснительной записке к законо-
проекту указано, что повышение ставки 
НДФЛ станет дополнительным источни-
ком финансирования лечения детей с 
тяжелыми и редкими заболеваниями, то 
есть — инструментом перераспределения 
финансовых ресурсов в пользу публичных 
целей общества»,— говорит Павел Аста-
пенко, адвокат адвокатского бюро CTL.

Повышенная ставка НДФЛ будет при-
меняться к доходам налогоплательщика, 
которые превышают 5 млн рублей за ка-
лендарный год и получены с начала 2021 
года. «То есть в 2022-м налогоплательщи-
ки должны уплачивать НДФЛ по ставке 
13%, если доход за год меньше или равен 
5 млн рублей, а с суммы превышения в от-
ношении тех же доходов — уже по ставке 
15%»,— поясняет госпожа Смолова.

По повышенной ставке облагаются 
зарплаты, премии сотрудников, а также 
доходы от долевого участия в организа-
циях. Исключение составляют доходы от 
продажи имущества, подарки, пенсии. 
По данным Росстата, зарплаты свыше 
5 млн рублей в год получают менее 1% 
работающих россиян. Однако, как от-
мечает господин Астапенко, правитель-
ством РФ зарезервированы дополни-
тельные бюджетные ассигнования на 
государственную программу «Развитие 
здравоохранения» с учетом ежегодного 
увеличения их размера: 60 млрд руб- 
лей (в 2021 году), 64 млрд (в 2022 году)  
и 68,5 млрд (в 2023 году).

«Несмотря на незначительность суммы, 
которая пополняет российский бюджет 
в результате принятия данного закона, 
переход от плоской шкалы налогообло-
жения к прогрессивной ставке несет в 
себе потенциал расширения примене-
ния данного инструмента, в частности, в 
сторону дальнейшего повышения ставки 
и снижения размера облагаемого дохо-
да. По заверениям министра финансов 
РФ Антона Силуанова на заседании Гос-
думы, российские власти только в пер-
спективе трехлетнего срока планируют 
не повышать НДФЛ. С  другой стороны, 
применение принципа изъятия сверхдо-
ходов путем повышения уровня налоговых 
обязательств прослеживается и в сфере 
добычи полезных ископаемых в форме 
повышения НДПИ. Рост поступлений в 
этом случае уже более ощутим для бюд-
жета»,— заключает эксперт. n

ФискаЛьНыЕ оРГаНы поЛучиЛи ВозможНосТь коНТРоЛиРоВаТь ВыРучку оРГаНизациЙ, а зНачиТ — исчисЛяТь  
суммы НаЛоГоВ, исхоДя имЕННо из ЕЕ оБъЕма, а НЕ из ВРЕмЕННоЙ ВЕЛичиНы ДохоДа
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СлияНиЕ НА РАССТояНии ПАНдЕмия вНЕСлА КоРРЕКТивы  
в СфЕРУ КоНСолидАции КАПиТАлов, СдЕлоК СлияНия и ПоГлощЕНия, хоТя СТАТиСТи-
КА По РАзвиТию РыНКА НЕодНозНАчНА. лоКдАУНы и оГРАНичЕНия СКАзАлиСь  
и НА зАКоНодАТЕльНой СТоРоНЕ воПРоСА: НАПРимЕР, СТоРоНы ПолУчили возмож-
НоСТь СовЕРшАТь НЕКоТоРыЕ СдЕлКи в УдАлЕННом фоРмАТЕ. КСЕНия ПОТАПОвА

По мнению Климента Русакомского, 
управляющего партнера юридической 
группы «Парадигма», кризис, связанный 
с пандемией, не смог существенно осла-
бить интерес участников к сделкам слия-
ний и поглощений как на внутреннем рын-
ке, так и на внешнем (трансграничном) 
рынке.

Это подтверждает Елена Агаева, со-
ветник, руководитель практики слияний 
и поглощений и корпоративного права в 
Санкт-Петербурге АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», отмечая, что, не-
смотря на неопределенность, число кли-
ентов, обращающихся за юридической 
помощью по сделкам слияний и поглоще-
ний, в том числе трансграничным, растет.

При этом Екатерина Токарева, пар-
тнер коллегии адвокатов Pen  & Paper, 
указывает, что в самом начале пандемии 
рынок слияний и поглощений в России, 
как и в мире, значительно снизился. По 
некоторым данным объем сделок M&A 
(mergers and acquisitions) за первое полу-
годие 2021-го оказался наименьшим по-
сле 2017-го, но за второе полугодие он в 
целом соответствует прошлогоднему по-
казателю.

Согласно обзору инвестиционно-
банковского бизнеса от Refinitiv, объем 
сделок, прошедших в первой половине 
2021 года, оказался на 75% меньше, 
чем годом ранее. «Связано это в первую 
очередь с неопределенностью перспек-
тив в борьбе с коронавирусом. В  2021 
году компании стали чаще отказывать-
ся от запланированных приобретений, 
направляя имеющиеся ресурсы на под-
держание действующих активов. Ска-
зываются и ограничительные меры, 
действующие на территории РФ. Они 
сужают возможности для качественного 
due diligence (процедуры оценки объекта 
инвестиций), что не позволяет провести 
должную оценку стоимости приобрета-
емых активов»,— отмечает Елена Кози-
на, управляющий партнер адвокатского 
бюро «ЭЛКО профи».

Тем не менее, добавляет Екатерина 
Тютюнникова, адвокат МКА «Центрюр-
сервис», кризис, вызванный пандемией, 
все же привел к  росту числа компаний, 
которые ищут инвестора, рассматрива-
ют возможность частично или полностью 
продать бизнес.

БЕз измЕНЕНиЙ По мнению экспертов, 
законодательство, регулирующее слияния 
и поглощения, не подверглось существен-
ным изменениям в 2021 году. По словам 
господина Русакомского, основным след-
ствием пандемии стало совершенствова-
ние правового регулирования в отноше-
нии дистанционных форм осуществления 
прав участниками организаций, а также 
введение новелл в корпоративное зако-
нодательство в части инвестирования в 
уставный капитал путем конвертации сумм 
займа, электронной коммерции. 

«Так, например, появилась возмож-
ность совершать сделки с долями в ООО в 
удаленном формате. Личное присутствие 
сторон у нотариуса по-прежнему требу-
ется, однако теперь необязательно встре-
чаться у одного и того же специалиста. 
Сторона может выбрать удобного для себя 
нотариуса, который в оговоренное время 
свяжется с нотариусом другой стороны 
для проведения сделки. С  1  июля 2021 
года также начали действовать поправки 
к ГК РФ о дистанционном участии в засе-
даниях. Очные заседания общих собраний 
могут проводиться с дистанционным уча-
стием акционеров/участников, если такая 
возможность и способы предусмотрены 
уставом компании или единогласным ре-
шением общего собрания. В условиях, ког-
да перемещения между странами непред-
сказуемо ограничиваются, это особенно 
актуально для компаний с иностранным 
участием»,— отмечает госпожа Агаева.

Что касается конвертируемого за-
йма (договорного механизма, по которо-
му инвестор предоставляет корпорации 
денежные средства, а последняя вместо 
возврата суммы займа с процентами мо-
жет передать ему свои доли или акции), 
то изменения в данной сфере направле-
ны прежде всего на защиту интересов 
займодавца. «Инвестору предоставлено 
право путем направления требования об 
увеличении уставного капитала или до-
полнительного выпуска акций нотариусу/
реестродержателю при наступлении об-
стоятельств, предусмотренных договором 
конвертируемого займа, стать участником 
или акционером соответствующей органи-
зации»,— поясняет господин Русакомский.

В  ожиДаНии ДоРаБоТки Несмотря 
на то, что корпоративное законодатель-
ство идет по пути цифровизации, внедре-
ния электронного документооборота и 
упрощения процедур, на практике имеют 
место и неоднозначные изменения, и уз-
кие места, требующие дополнительного 
регулирования.

По словам госпожи Агаевой, долгое 
время без внимания оставался вопрос о 
«мертвых душах» в акционерных обще-
ствах — миноритарных акционерах, с ко-
торыми была потеряна связь. Компании 
вынуждены нести существенные расходы 
на направление корреспонденции и ди-
видендов таким акционерам, которые в 
итоге все равно возвращаются обратно 
компании. Особенно острой проблема 
становится, если из-за наличия «потерян-
ных» акционеров невозможно принять не-
которые корпоративные решения. 

«Общества с „мертвыми душами“ могут 
быть менее привлекательными для по-
тенциальных покупателей, а из-за пробе-
лов в правовом регулировании устранить 
проблему затруднительно. В августе 2021 
года Минэкономразвития подготовило за-
конопроект, предусматривающий право 
акционерных обществ приостанавливать 
отправку корреспонденции и выплату ди-
видендов „потерянным“ акционерам, а 
также возможность принудительного вы-
купа акций по истечении определенного 
срока. Проект находится на стадии обсуж-
дения и вызывает споры в отношении его 
содержания»,— резюмирует эксперт.

Екатерина Токарева отмечает, что для 
сделок M&A, проводимых в России, по-
прежнему большой проблемой является 
необъяснимая любовь к применению ан-
глийского права, а также перенесение 
всех споров в Лондонский международ-
ный арбитраж (ЛМАС). «Помимо того, что 
английское право не особенно защищает 
интересы контрагентов, если они ведут 
бизнес в России, разрешение споров в 
ЛМАС может занимать несколько лет и 
быть на порядок дороже аналогичных спо-
ров в России. Не говоря уже о сложностях 
приведения в исполнение таких решений 
на территории РФ»,— поясняет она.

чЕГо ожиДаТь? Сегодня рынок ждет 
принятия пятого антимонопольного паке-
та, часть предложений которого направ-
лена на совершенствование контроля за 

экономической концентрацией. «Данный 
пакет также именуется „цифровым“, из-
ложенные в нем новации законодатель-
ства обусловлены развитием сферы 
высоких технологий. В  частности, зако-
нопроектами предлагается новое условие 
контроля сделок экономической концен-
трации, если их цена превышает 7  млрд 
рублей»,— говорит Светлана Гузь, управ-
ляющий партнер бюро юридических стра-
тегий Legal to Business и резидент «Клуба 
лидеров» в Петербурге.

По мнению госпожи Токаревой, самое 
значительное изменение, которое гото-
вится прямо сейчас,— увеличение порога 
согласования сделки M&A с ФАС с 400 до 
800  млн рублей. Соответствующий зако-
нопроект Госдума РФ приняла 15 декабря 
2021 года. Поправки в него будут вносить-
ся до февраля текущего года. Цель ново-
введений — освободить малый и средний 
бизнес от избыточного антимонопольного 
контроля.

«Также значимые изменения коснутся 
регулирования института корпоративного 
договора — одного из основных докумен-
тов, создаваемых в процессе заключения 
сделок слияния и поглощения. В  ноябре 
2021 года Минэкономразвития опублико-
вало для общественного обсуждения ряд 
поправок в законы об АО, ООО и рынке 
ценных бумаг»,— заключает Богдан Сер-
гийчук, начальник корпоративно-правово-
го управления адвокатского бюро «ЭЛКО 
профи».

пЕТЕРБуРГская спЕциФика Ха-
рактерные для Северной столицы юри-
дические нюансы сделок M&A выявить 
сложно, так как эта область регулируется 
федеральным законодательством. «В  то 
же время мы обратили внимание, что ре-
зультаты некоторых банкротных процедур 
можно рассматривать как фактические 
сделки M&A. Например, заключение ми-
ровых соглашений кредиторами птице-
фабрики „Синявинская“ или ПК „Севка-
бель“. В  случае „Севкабеля“ инвестором 
петербургского производства выступает 
металлургическая группа „Аркон“. Птице-
фабрику „Синявинскую“ „под крыло“ взял 
Александр Усов, владелец тепличного 
комплекса „Выборжец“. Особое место за-
нимает ситуация с банкротством „Метро-
строя“, которое фактически поглощено 
„Метростроем Северной столицы“»,— по-
ясняет госпожа Гузь.

По ее словам, отличием таких сделок 
является не только цена, которая фор-
мируется из погашенных требований 
кредиторов и затрат инвестора по воз-
обновлению или модернизации произ-
водства, так как в большинстве своем 
соглашения заключаются в ситуации 
кризиса, но и совершение их в условиях 
противостояния — зависимости не толь-
ко от владельцев бизнеса (как в стан-
дартных сделках M&A), но и от третьих 
лиц (кредиторов, суда). n

по НЕкоТоРым ДаННым, оБъЕм сДЕЛок M&A за пЕРВоЕ поЛуГоДиЕ 2021-Го оказаЛся НаимЕНьшим посЛЕ 2017-Го, Но 
за ВТоРоЕ поЛуГоДиЕ оН В цЕЛом сооТВЕТсТВуЕТ пРошЛоГоДНЕму показаТЕЛЮ
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ПодвижКи НА БАзовом  
УРовНЕ К НАиБолЕЕ зАмЕТНым РЕфоРмАм 
2021 ГодА в СфЕРЕ НЕдвижимоСТи эКСПЕРТы оТНоСяТ 
мАСшТАБНыЕ измЕНЕНия в зАКоН о ГоСУдАРСТвЕННой 
РЕГиСТРАции НЕдвижимоСТи, СовЕРшЕНСТвовАНиЕ 
ПоложЕНий ГРАдоСТРоиТЕльНоГо зАКоНодАТЕльСТвА, 
А ТАКжЕ ПРиНяТыЕ Под КоНЕц УходящЕГо ГодА измЕ-
НЕНия в ГРАждАНСКий КодЕКС о НЕдвижимых вЕщАх. 
о ПРоизошЕдших НововвЕдЕНиях и НЕ довЕдЕННых 
до УмА зАКоНоПРоЕКТАх — в мАТЕРиАлЕ КоРРЕСПоН-
дЕНТА BG мАРиНы КовАлЕвой.

В  прошлом году законодателем была 
предпринята попытка упростить када-
стровый учет и регистрацию прав, а так-
же сократить сроки прохождения дан-
ных процедур. «К  примеру, до одного 
рабочего дня сокращен срок передачи 
запросов из МФЦ в орган регистрации 
прав. Изменения в закон о регистрации 
также затронули многие вопросы, кото-
рые ранее были предметом споров. На-
пример, новые правила допускают воз-
можность зарегистрировать права на 
объект незавершенного строительства 
при истечении срока аренды, если срок 
разрешения на строительство не истек. 
До внесения данных изменений застрой-
щики нередко оказывались в безвыход-
ной ситуации при истечении срока прав 
на землю»,— объясняет Юрий Нефедов, 
старший юрист практики недвижимости 
и строительства АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры».

В  Градостроительном кодексе появи-
лось понятие рабочей документации, а 
также были определены случаи, когда 
изменение рабочей документации не до-
пускается без корректировки проектной 
документации. Ранее данные вопросы 
нередко являлись предметом споров в 
рамках исполнения договоров строитель-
ного подряда. «Изменения в Гражданский 
кодекс в части недвижимости призваны 
систематизировать и упорядочить за-
конодательные нормы в отношении раз-
личных видов объектов недвижимости, а 
также прав на эти объекты. Гражданский 
кодекс был дополнен двумя главами, 
одна из которых посвящена правовому 
режиму недвижимых вещей: земельных 
участков, зданий, сооружений, помеще-
ний и машино-мест, а вторая — вещным 
правам на них»,— продолжает господин 
Нефедов. 

Среди интересных моментов эксперты 
выделяют регламентацию прав собствен-
ника здания или сооружения, которые 
расположены на не принадлежащем ему 
земельном участке. «К  примеру, по но-
вым нормам собственнику разрушенных 
в результате случайной гибели объектов 
недвижимости, которые были расположе-
ны на чужих участках, дается пять лет на 
их восстановление и лишь по истечении 
этого срока права на землю прекраща-
ются. Ранее схожее правило было закре-
плено в Земельном кодексе (до 1  марта 

2015 года), однако тогда срок сохранения 
прав на землю составлял три года»,— 
поясняет господин Нефедов. Основная 
часть нововведений, внесенных в Граж-
данский кодекс, вступит в силу в 2023 
году, поэтому у рынка есть время, чтобы 
подробно ознакомиться с ними и при не-
обходимости подготовиться. 

БЕз изЛишЕсТВ Одним из важных 
событий года также стала позиция 
Верховного суда РФ в определении от 
07.10.2021 №  304-ЭС21–9542, согласно 
которой теперь допускается ограниче-
ние исполнительного иммунитета и пред-
ставляется механизм обмена роскошного 
(излишнего) жилья должника на менее 
дорогостоящее. «Ранее Верховый суд 
придерживался консервативной пози-
ции в части исполнительного иммунитета 
единственно жилья должника. Основа-
нием для таких кардинальных перемен 
стало постановление Конституционного 
суда от 26 .04.2021 № 15-П, в котором суд 
указал, что ст. 446 Гражданского процес-
суального кодекса РФ не может служить 
основанием безусловного отказа в обра-
щении взыскания на жилое помещение. 
Суды вправе отступить от исполнитель-
ского иммунитета при условии предо-
ставления должнику жилья, пригодного 
для проживания самого должника и чле-
нов его семьи»,— рассказывает Максим 
Борисов, управляющий партнер Impravo. 
Причем площадь такого жилого помеще-
ния должна быть не меньше, чем по нор-
мам предоставления жилья на условиях 
социального найма, а располагаться по-
мещение должно в пределах того же по-
селения, где проживают должник и члены 
его семьи. «Верховный суд, применяя по-
зицию Конституционного суда, выделил 
критерии излишнего жилья. Возможность 
ограничения исполнительного иммуните-
та уже воспринята судами, лицами, уча-
ствующими в деле о банкротстве и иными 
участниками процесса. В настоящее вре-
мя судебная практика только начинает 
развиваться по данному вопросу, будем 
активно следить за ней»,— добавляет он.

Среди других нововведений экспер-
ты говорят об увеличении с января 2021 
года материнского капитала, который в 
основном тратится на улучшение жилищ-
ных условий или на приобретение нового 
жилья. «Так, за первого ребенка капитал 

был увеличен с 466,6 до 483,8  тыс. руб- 
лей, за второго — со  150 до 155,5  тыс. 
Особенно следует отметить, что мате-
ринский капитал на второго ребенка в 
семьях, где за первого ребенка его не 
получали, составит 639,4 тыс. рублей»,— 
рассказывает Дарья Титкова, руково-
дитель практики разрешения споров и 
юридического сопровождения компании 
«ССП-Консалт». Следует также отметить, 
что материнский капитал можно напра-
вить и на первоначальный взнос по сель-
ской ипотеке. «Важное нововведение 
в том, что для получения такой ипотеки 
можно быть и арендатором участка, а не 
собственником»,— указывает она.

Кроме того, в очередной раз была 
продлена дачная амнистия — в этот раз 
еще на пять лет, до 2026 года, что позво-
лит собственникам узаконить возведен-
ные ими индивидуальные жилые и садо-
вые дома.

«Из более мелких изменений послед-
них лет можно выделить введение пра-
вила об обязательном нотариальном 
удостоверении сделок об отчуждении 
имущества, находящегося в долевой 
собственности. Сама по себе идея, ви-
димо, заключалась в том, чтобы решить 
проблему „черного“ выселения людей 
из коммунальных квартир. Однако идея 
оказалась реализованной так, что и биз-
нес, совершая сделку с недвижимостью 
в долевой собственности, вынужден при-
бегать к услугам нотариуса. Это и замед-
ляет сроки, и увеличивает издержки, и не 
дает дополнительных гарантий чистоты 
сделки»,— считает Алексей Агеев, парт- 
нер юридической фирмы Ru.Courts.

Для петербургских застройщиков 
значимым событием стало вступление в 
силу приказа Министерства культуры от 
30.10.2020 № 1295, утверждающего гра-
ницы Санкт-Петербурга как историческо-
го поселения федерального значения, а 
также предметы охраны и требования к 
градостроительным регламентам. «Дан-
ный акт влечет применение дополнитель-
ных требований и мер административной 
ответственности при осуществлении 
строительной деятельности в центре Пе-
тербурга, включая необходимость согла-
сования архитектурного решения строя-
щегося объекта с региональным органом 
охраны памятников (КГИОП)»,— говорит 
господин Нефедов.

НоВыЕ ВопРосы Среди законодатель-
ных инициатив большой резонанс вызвал 
так называемый «законопроект об апар-
таментах» (законопроект №  1162929–7), 
внесенный в Государственную думу в 
апреле. «Действующим законодатель-
ством апартаменты определены, во-
первых, как нежилые помещение, а во-
вторых, как используемые исключительно 
в гостиничном бизнесе, хотя по факту 
апартаменты сейчас строятся и для ис-
пользования физическими лицами для 
своих семейных или личных нужд. Кроме 
того, в случае банкротства застройщика 
кредиторы, в отличие от квартир, не мо-
гут требовать передачи им апартаментов, 
поскольку они не поименованы как пред-
меты недвижимости, на которые можно 
выставлять такие требования, соответ-
ственно, все апартаменты уходят в кон-
курсную массу, а кредиторам, в том числе 
физическим лицам, остается выставить 
лишь денежные требования. Останутся ли 
у застройщика деньги на удовлетворение 
денежных требований в процедуре бан-
кротства — большой вопрос»,— говорит 
руководитель департамента контроля ка-
чества Amulex.ru Нурида Ибрагимова.

Данный проект обсуждался едва ли не 
больше, чем уже принятые законы. Экс-
перты с сожалением отмечают, что пред-
ложенная к первому чтению редакция за-
конопроекта вызвала больше вопросов, 
чем ответов. Вместо законодательного 
регулирования категории «апартаменты» 
законопроектом было предложено поня-
тие «многофункциональное здание», под 
которым понимается объект, размещае-
мый в общественно-деловых (нежилых) 
зонах, но включающий в себя как жилые, 
так и нежилые помещения. При этом в 
редакции законопроекта, внесенной в 
Думу, не были включены положения, регу-
лирующие статус уже возведенных объ-
ектов, что удивляет, поскольку в утверж-
денной правительством РФ «дорожной 
карте» (в развитие которой разработан 
законопроект) содержится указание на 
необходимость определения правового 
статуса апартаментов, включая ранее по-
строенные. После многочисленных дис-
куссий в ноябре 2021 года законопроект 
был отправлен на доработку, а его рас-
смотрение перенесено. Собеседники BG 
надеются, что новая редакция будет су-
щественно переработана и дополнена. n

с пРошЛоГо ГоДа ДоЛжНик можЕТ ЛишиТься сВоЕГо ЕДиНсТВЕННоГо жиЛья: пояВи-
Лась пРакТика оБмЕНа РоскошНоГо (изЛишНЕГо) жиЛья На мЕНЕЕ ДоРоГосТоящЕЕ
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НА ПУТи К оТРЕзвлЕНию  
ПРиНяТый Год НАзАд фЕдЕРАльНый зАКоН о возРождЕНии мЕдициНСКих выТРЕзви-
ТЕлЕй, в Том чиСлЕ ПРЕдПолАГАющий их РАБоТУ в фоРмАТЕ ГчП, ТАК и НЕ зАРАБоТАл. 
до Сих ПоР НЕТ чЕТКой ПодзАКоННой НоРмАТивНой БАзы, дА и САм БизНЕС в ТАКих 
ПРоЕКТАх видиТ БольшЕ РиСКов, чЕм ПлюСов. АРТЕМ АлдАНОв

Президент России Владимир Путин в кон-
це декабря 2020 года подписал закон о 
восстановлении в России системы меди-
цинских вытрезвителей. В соответствии с 
документом данные учреждения могут ра-
ботать и на основе государственно-част-
ного и муниципально-частного партнер-
ства. Закон вступил в силу уже 1  января 
2021 года, но новые вытрезвители в Рос-
сии пока не появились.

Летом 2021 года МВД, Минздрав и 
Минтруда РФ разрабатывали совместные 
правила доставки нетрезвых граждан в 
вытрезвители и их нахождение там. В со-
ответствии с ними туда полицейские будут 
направлять лиц «в состоянии опьянения, 
находящихся в общественных местах и 
утративших способность самостоятель-
но передвигаться или ориентироваться в 
окружающей обстановке». Отдельные ре-
гионы в 2021 году (именно они наделены 
по закону полномочиями по созданию та-
ких учреждений), в том числе Петербург, 
начали готовить свою подзаконную базу 
для запуска работы вытрезвителей, но в 
большинстве своем так и не смогли опре-
делиться с организационным форматом 
данных учреждений.

Вытрезвители были ликвидированы в 
2011 году — в рамках реформирования 
структур МВД, которым они были подкон-
трольны. Сохранить их в статусе медуч-
реждений регионального уровня смогли 
несколько регионов, в частности, Татар-
стан и Челябинск.

опРЕДЕЛяя цЕЛи Адвокат и партнер 
коллегии адвокатов J&S Legal Counsels 
and Trustees Константин Ерохин считает, 
что для фактической реализации закона 
о возрождении вытрезвителей потребует-
ся еще несколько лет. Это связано как с 
подготовкой нормативной базы для рабо-
ты учреждений, так и с вопросами непо-
средственного создания вытрезвителей, 
а также с периодом калибровки всех про-
цессов, связанных с помещением туда не-
трезвых лиц. «Однако хочу отметить, что 
было сделано основное: подготовлена 
правовая платформа для работы подоб-
ных учреждений. Так, необходимые по-
правки еще в 2020 году были внесены в 
закон „О  полиции“. Именно полицейских 
наделили правом доставлять выпивших 
граждан в вытрезвители. По сути, это ос-
нова всей системы, ее центральное зве-
но. Но многое еще предстоять сделать: 
во-первых, принять решение о создании 
конкретных учреждений на территории 
регионов России, фактически создать 
их, разработать систему отчетности и от-
ладить систему межведомственного вза-
имодействия. По моему мнению, сначала 
подобные учреждения будут работать в 
нескольких регионах на пилотной основе. 
После обработки статистики можно будет 
говорить об успешности или неуспешно-
сти эксперимента и экстраполяции систе-
мы вытрезвителей на всю страну. На мой 

взгляд, все подобные услуги должны быть 
бесплатны для гражданина. Это позволит 
исключить возможные злоупотребления 
со стороны операторов вытрезвителей, 
а также не будет накладывать на потен-
циальных „потребителей“ подобных услуг 
— социально незащищенных и неблагопо-
лучных слоев населения — дополнитель-
ной финансовой нагрузки»,— считает он.

Эксперты пока сомневаются, что про-
екты создания вытрезвителей поддержит 
бизнес. Вероятнее всего, в ближайшее 
время если вытрезвители и будут появ-
ляться, то в статусе государственных или 
муниципальных учреждений. 

По словам коммерческого директора 
компании «Медмарт» Евдокии Любимо-
вой, с точки зрения бизнеса в создании 
вытрезвителей видится пока больше ри-
сков, чем плюсов. «Проблем из-за разно-
гласий и нестыковок в законодательстве и 
движении средств в том же формате ГЧП 
и так много даже в понятных направлениях 
деятельности, а тут мы имеем совершенно 
новый, сырой документ, где каждую фра-
зу можно трактовать несколькими разны-
ми способами. Для бизнес-проекта это 
очень плохо. Деньги могут быть вложены, 
а потом после доработки закона и подза-
конных актов выяснится, что, утрируя и 
гиперболизируя, нужно будет достроить 
еще три этажа здания, впихнуть туда МРТ 
и оперблок. Скорее всего, весомая доля 
расходов будет задействована на допол-
нительную охрану медиков, которая явно 
не в плюс бизнес-модели, а по ОМС и так 

достаточно сложно все затраты уложить в 
ставку услуги»,— отмечает представитель 
медсообщества.

Сейчас, добавляет госпожа Любимова, 
в частном секторе есть примеры успеш-
ных бизнес-моделей, связанных с выве-
дением людей из алкогольного и нарко-
опьянения. Но стоимость услуг довольно 
высока: может составлять 4–15  тыс. руб- 
лей в сутки.

Попытка возродить вытрезвители в 
форме ГЧП за год так и не дала ожида-
емых результатов, продолжает тему до-
цент кафедры правового регулирования 
бизнеса и прикладной юриспруденции 
университета «Синергия» Лариса Кру-
шанова. «Слишком разные цели стоят у 
государства, для которого важны жизнь и 
здоровье граждан, и бизнеса, для которо-
го важна прибыль. Возникает сомнение, 
что бизнесу интересно это направление. 
Одним из ключевых вопросов является 
стоимость услуг. Другой вопрос: как по-
лучить деньги с „клиента“ за оказанную 
услугу? Скорее всего, только в судебном 
порядке. Готов ли бизнес нести такие 
расходы? Очевидно, что нет. Собствен-
но, и государство тоже не хочет нести эти 
расходы. Тем не менее однозначно можно 
сказать, что систему вытрезвителей воз-
рождать стоит. Когда они существовали, 
в холодное время года буквально спаса-
ли выпивох от смерти или инвалидности 
от обморожения, краж, грабежа, нанесе-
ния телесных повреждений и даже убий-
ства»,— говорит она.

НЕ ВозВРащаясь к соВЕТскоЙ  
сисТЕмЕ За возрождение вытрезви-
телей выступают и другие эксперты, но 
считают, что они должны быть как можно 
дальше отделены как от бизнеса, так и от 
правоохранительных органов. Психиатр-
нарколог Илья Кислер полагает, что на 
самом деле вытрезвители как некое пер-
вичное звено оказания наркологической 
помощи необходимы. «Единственный мо-
мент: там, где в управлении участвуют си-
ловые структуры, у нас ничего хорошего 
не получается. Зависимости — это болез-
ни, зависимых людей нельзя наказывать. 
Кроме того, надо понимать, что попасть в 
вытрезвители могут далеко не только за-
висимые люди, но и обычные граждане, 
перебравшие с дозой. И вот они попадают 
в структуру под контролем МВД. Попав-
шие туда люди уже получают маленький 
тюремный опыт. А  уж про вытрезвители 
в формате ГЧП в российских условиях и 
говорить нечего: получится узаконенная 
„коммерческая сцепка“ между людьми, 
наделенными малоограниченной властью, 
и бизнесом»,— уверен он.

В советское время вытрезвители нес-
ли некий воспитательный момент, на-
поминает заместитель председателя 
комиссии Общественной палаты РФ по 
безопасности и взаимодействию с ОНК 
Александр Холодов. О  том, что человек 
побывал в вытрезвителе, сообщали на 
работу, а это могло повлечь для гражда-
нина неприятные последствия, в принци-
пе было стыдно туда попадать. Вместе 
с тем было много жалоб: на пропажу 
денег, незаконные действия. Это одна 
из причин, почему вытрезвители пре-
кратили свое существование. «В насто-
ящее время вытрезвители в том виде, в 
котором они существовали в советское 
время, вряд ли будут созданы. Эти за-
ведения по большому счету не нужны ни 
бизнесу, ни полиции, ни системе Мин- 
здрава. Для них это лишние хлопоты и 
жалобы, им хватает загрузки и так. По-
этому ожидать, что система вытрезви-
телей станет активно развиваться, было 
бы странно. Ранее, когда системой вы-
трезвителей занималось МВД, мы пони-
мали, что это некая система наказания. 
Плюс ко всему нахождение там было 
платным: гражданин обязан был запла-
тить штраф. Мы должны определить, 
какую функцию несут вытрезвители 
сейчас. Возможно, имеет смысл создать 
отделения при больницах, куда можно 
было бы привезти граждан в состоянии 
алкогольного опьянения. Ведь у челове-
ка может возникнуть ряд сопутствующих 
проблем: падение уровня инсулина у 
диабетиков, травмы, психические рас-
стройства. Нужно, чтобы этим вопросом 
комплексно занимались более подготов-
ленные специалисты-врачи с привлече-
нием охраны и правоохранительных ор-
ганов»,— делает выводы представитель 
Общественной палаты РФ. n
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